




За последние годы молитва апостола 
Павла о ефесской церкви стала ключе-
вой в моих личных ходатайствах. Сам 

Иисус в Своей Первосвященнической молит-
ве, записанной в Иоанна 17, сказал, что насто-
ящим значением вечной жизни является поз-
нание Отца и Иисуса Христа, Которого Отец 
послал, чтобы явить Его. Павел знал жизненно 
важную природу этого откровения и поэтому 
молился о том, чтобы Бог дал Ефесянам «Духа 
премудрости и откровения к познанию Его». 
Помолившись этой фразой многие сотни раз, я 
еще больше убедился, что это является самым 
важным переживанием человеческой жизни. 
Это суть спасения, которое происходит тогда, 
когда Дух Христов приходит к человеку, при-
нося ему откровение о том, кто есть Бог как 
наш Небесный Отец. Всякое другое пережи-
вание обретает свой смысл и значение только 
во свете этого откровения. 

В этой маленькой молитве, записанной в 
Ефесянам 1:17, присутствует Имя, описыва-

ющее Отца, которое просто поражает меня. 
Он назван «Отцом славы». По мере того как я 
снова и снова размышлял над этой фразой, ее 
значение стало более глубоким, и в то же вре-
мя более загадочным, более богатым, и в то же 
время необъяснимым. Я люблю просто произ-
носить это Имя, снова и снова размышляя над 
ним, поклоняться Ему этой фразой, пытаясь 
найти сотни различных путей для выражения 
его сути. Я знаю по собственному опыту, что 
чем больше я размышляю о Его имени – Отец 
Славы, – тем больше раскрывается для меня 
его значение, и тем больше меня захватывает 
Его величие. 

Именно так это и действует. Чем больше 
человек размышляет о природе и характере 
Бога, тем большим Он становится. Чем боль-
ше я думаю о Нем, тем больше Он ранит мое 
сердце желанием и стремлением знать Его еще 
больше. Его Имя содержит в себе могущест-
во, оно наполнено исцеляющей и спасающей 
благодатью и способно утвердить на прочном 
основании всех тех, кто верует в Него. Давид, 
псалмопевец и великий царь Израиля, писал 
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об этой динамике три тысячелетия назад, вы-
водя на бумаге следующие слова: 

Воспламенилось сердце мое во мне; 
Пока я размышлял, возгорался огонь;
Тогда я произнес своим языком …
(Псалом 38:4, KJV)
Итак, в первой главе этой книги, которая 

посвящена удовольствию размышления об 
Имени и характере Отца, мне кажется пра-
вильным и уместным начать с Его изумитель-
ного Имени – Отец Славы. 

Сказав, что хорошо с этого начать, сразу же 
задам первый вопрос: «Как человек начинает 
говорить о славе Божьей?» «Слава» – это та-
кой термин, который используется, в общем, 
для того, чтобы передать невыразимые аспек-
ты Божьей красоты, величия и силы. Еврей-
ской слово «кабод» лучше всего переводится 
как «вес» или «тяжесть» и выражает ту дина-
мику, которая происходит тогда, когда автори-
тетная или красивая личность входит в ком-
нату. Все сразу же начинают ощущать «вес» 
присутствия такого человека, и непроизволь-
но появляется чувство уважения, которое ис-
пытывают в своих сердцах все те, кто знают и 
почитают этого человека. Иногда нам встреча-
ются такие люди, чье присутствие привлекает 
внимание всех без исключения независимо 
оттого, являются ли они личными знакомы-
ми присутствующих. Это то, что произошло 
в жизни царицы Савской, когда она посетила 
царя Соломона. Она слышала о его славе и 
величии, но никак не могла представить себе, 
насколько же он велик. Поэтому она поступи-
ла мудро и приехала сама, чтобы увидеть все 
собственными глазами. Когда царица увидела 
этого человека, Писание говорит, что «была 
она вне себя», и далее цитируются ее слова, 
которые она произнесла, впервые увидев Со-
ломона: 

И сказала царю: верно то, что я слыша-
ла в земле моей о делах твоих и о мудрос-
ти твоей, но я не верила словам о них, 
доколе не пришла и не увидела глазами 
своими. И вот, мне и вполовину не ска-
зано о множестве мудрости твоей: ты 
превосходишь молву, какую я слышала. 
Блаженны люди твои, и блаженны сии 

слуги твои, всегда предстоящие пред 
тобою и слышащие мудрость твою! 
Да будет благословен Господь Бог твой, 
Который благоволил посадить тебя на 
престол Свой в царя у Господа Бога тво-
его. По любви Бога твоего к Израилю, 
чтоб утвердить его на веки, Он поста-
вил тебя царем над ним – творить суд и 
правду. (2 Паралипоменон 9:5-8)
Эта женщина, хорошо знакомая с реальнос-

тью величия, оказалась не готовой к явлению 
величия Соломона. Она увидела его славу, вес 
его личности и присутствия, великолепие его 
мудрости, и ей стало не по себе. Ей не оста-
валось ничего другого, кроме как положить 
все свои богатства перед ним, почитая его как 
великого и мудрого, стоящего выше всех ос-
тальных, уступая его власти. Вот что проис-
ходит с человеком, который оказывается ли-
цом к лицу со славой. Мы теряем себя, когда 
встречаемся с ней, так как это открывает наши 
сердца к тому факту, что существует большая 
реальность, чем мы сами, – та, которой мы 
обязаны всем. 

Если такой была реакция царицы на земно-
го человека, то насколько больше мы потеря-
емся, если окажемся перед Тем, Кого называ-
ют «Отцом славы»! Подобно Исаии, который 
вошел в Присутствие Господне во время пок-
лонения, мы неожиданно оказываемся в Божь-
ем Присутствии. В такие моменты Он всего 
лишь чуть-чуть повышает напряжение, и все, 
что мы можем делать, – это дрожать и плакать 
из-за прикосновения Его руки где-то глубоко 
внутри нашей души. Я вспоминаю один такой 
случай, который произошел весной 2003 года. 
В то время я находился на конференции в г. 
Рутланд, штат Вермонт, в Доме Поклонения, 
и по расписанию я должен был проповедовать 
на первом собрании на этой конференции. У 
меня было четкое понимание того, о чем я со-
бирался учить, и так как я очень люблю го-
ворить о Господе, мне не терпелось поскорее 
приступить к делу. Но во время молитвы перед 
началом собрания Дух Святой позволил лишь 

Что есть слава?
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немного усилиться нашему ощущению Его 
Присутствия. Мои эмоции стали подниматься 
на поверхность, так как я люблю переживать 
Его непосредственную близость даже больше, 
чем говорить о ней. Когда мы молились и пок-
лонялись, вес славы увеличился, и я попросту 
начал в ней растворяться. Это продолжалось и 
на собрании. Поэтому, когда настало мое вре-
мя проповедовать, я был настолько захвачен 
этой славой, что мне абсолютно нечего было 
сказать. Срывающимся голосом я просто по-
делился тем, что происходило со мной перед 
лицом Его славы, Его красоты и благости. 

Я пристрастился к подобному роду пере-
живаний, которые вызывают своего рода за-
висимость. Я люблю – нет, я отчаянно жажду 
Присутствия Господа, так как именно в Его 
Присутствии, в непосредственном Его при-
косновении к моему сердцу я знаю, кто я есть. 
В переживании Его удовольствия от меня я 
осознаю, подобно царице Савской, что есть 
Тот, Кому я обязан всем, кто я есть и что я 
имею. 

Благодаря той радости и удовольствию, ко-
торые содержатся в подобных переживаниях 
Божьего присутствия, мы находим, что нас 
все больше и больше тянет в то место, где мы 
можем узнать Его лучше. Как я уже сказал, 
можно пристраститься к Присутствию Госпо-
да, которое вызывает «зависимость», и мы со-
творены таким образом, чтобы быть захвачен-
ными этим влечением. Бог не создавал нас для 
скучной и бесцельной жизни, в которой мож-
но быть удовлетворенным незначительными 
удовольствиями временных вещей. Мы были 
созданы для жизни в радости и наслаждении, 
в упоении и насыщении Его красотой и бла-
гостью. Мы были сотворены для того, чтобы 
быть захваченными Божьим сердцем и быть 
влюбленными в Того, Кто безудержно любит 
нас. Из-за того, что я уверовал в это всем сво-
им сердцем, на сегодняшний день я являюсь 
неисправимым искателем удовольствий. Мес-
том, где это стремление к наслаждению удов-
летворяется наиболее полно, является При-
сутствие Господа. 

Меня впечатляет желание сердца Моисея, 

которое явлено нам в Исходе 33 и 34. Этот 
смиренный человек осмелился попросить 
сильного и великого Бога явить Себя ему. Мы 
видим, что Моисей был непреклонен и отка-
зался принимать «нет» в качестве ответа. Его 
переполняло жгучее желание познать Бога, 
понять Его пути и увидеть Его славу. Это 
ненасытное желание было угодно Богу, Чье 
сердце является сердцем пылкого романти-
ка. Как любой истинный возлюбленный, Бог 
желает быть желанным, и те, кто ищут Его со 
страстным сердцем, получают полное удов-
летворение. Моисей взывал к Богу: «Покажи 
мне славу Твою». Бог неба и земли, что есть 
такого, что делает Твое Присутствие таким за-
хватывающим? В чем состоит суть Твоей кра-
соты, о которой небеса поют день и ночь, раз-
нося свое послание по всей земле так, что его 
невозможно не услышать, чтобы каждый, кто 
имеет жаждущее сердце, мог взыскать Тебя и 
найти Тебя (см. Пс. 18:2-6)? Покажи мне, кто 
Ты есть, так как те маленькие намеки, которые 
Ты давал мне до сегодняшнего дня, только на-
каляют во мне желание, щемящее сердце, поз-
нать Тебя больше.

Богу был угоден крик сердца Его слуги, ко-
торый становился Его другом. Он готовил Мо-
исея определенным образом – так как увидеть 
Бога означало умереть; так или иначе все изме-
няется – и Бог сделал так, что Его характер был 
явлен Моисею самым невероятным образом. 
Посмотрите на слова самого Моисея, которы-
ми он описывает это событие: 

И сошел Господь в облаке, и остановил-
ся там близ него, и провозгласил имя 
Иеговы. И прошел Господь пред лицом 
его и возгласил: Господь, Господь, Бог 
человеколюбивый и милосердый, дол-
готерпеливый и многомилостивый и 
истинный, сохраняющий милость в 
тысячи родов, прощающий вину и пре-
ступление и грех, но не оставляющий 
без наказания, наказывающий вину от-
цов в детях и в детях детей до треть-
его и четвертого рода. (Исход 34:5-7)
Моисей искал откровения о Божьей славе, 

которая делает Его прекрасным и желанным. 
Ответом Господа на то желание было провозг-
лашение Его Имени «Иегова» и Его характера 

Покажи мне славу Свою
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как чрезвычайно благого, доброго и милости-
вого. В этих словах содержится такая непре-
одолимая благость, такая доброта, на которую 
невозможно не ответить, и которая побуждает 
нас приближаться к Нему и все лучше позна-
вать Его. Яхве, Бог Сущий, Который является 
Тем, Кем Он есть, просто-напросто не может 
лгать ни по какому поводу, а особенно о Себе 
Самом. Этот Бог говорит, что Он настолько 
милостив и милосерд к людям, что это повер-
гает меня в изумление, и мое сердце отзывает-
ся точно так же, как у Моисея:

Моисей тотчас пал на землю и покло-
нился Богу и сказал: если я приобрел 
благоволение в очах Твоих, Владыка, 
то да пойдет Владыка посреди нас; 
ибо народ сей жестоковыен; прости 
беззакония наши и грехи наши и сделай 
нас наследием Твоим. (Исход 34:8-9)

Это та часть, которая потрясает меня, когда 
я это читаю! То заключение, к которому при-
шел Моисей в результате этого переживания 
славы Божьей, состояло в том, что каким-то 
образом он знал, что это была его судьба и 
судьба тех людей, вождем которых он был, 
– быть наследием Самого Бога! Молитва Пав-
ла в Ефесянам 1, с которой я начал эту гла-
ву, сосредоточена на том, чтобы мы пришли 
к познанию этой невообразимой реальности: 
Бог имеет наследие в святых. Подумайте об 
этом! Этот Бог, этот несравненный Отец сла-
вы и благости, имеет наследие, и этим насле-
дием являются люди! Человеческие существа 
с бородавками, и все они являются такими со-
зданиями, которые пленяют сердце Бога, как 
наши сердца захвачены Им. Являясь Отцом 
всего, Бог желает, чтобы мы были Его насле-
дием, тем, что удовлетворяет и наполняет Его 
сердце.

Для меня непостижимо то, что несотворен-
ный Бог вообще мог пожелать Себе людей, 
таких слабых созданий! Еще более невероят-
но то, что Его желанием является представить 
нас, таких немощных, Своему драгоценному 

Сыну Иисусу. Мы должны быть даром соот-
ветствующей пары, такой Невестой, которая 
будет совершенной помощницей, подходящей 
Его совершенному Сыну. Отец славы прояв-
ляет к нам доброту и милость самого Своего 
естества, чтобы очистить и приготовить нас 
для того, чтобы мы были Его Собственным 
наследием. Мы становимся вечной и славной 
Невестой Христовой (см. Еф. 5:25-32), пол-
нотой Того, Кто наполняет все во всем (См. 
Еф. 1:23).

Только благодаря Его великой любви и 
желанию Его сердца Отец нашего Господа 
Иисуса, Отец славы, послал Своего Сына в 
мир, чтобы искупить нас (см. Иоан. 3:16). В 
процессе этого обращения Иисус явил нам 
то, каким именно является Его Отец. Автор 
послания к еврейским верующим излагает это 
следующим образом:

Бог, многократно и многообразно гово-
ривший издревле отцам в пророках, в 
последние дни сии говорил нам в Сыне, 
Которого поставил наследником всего, 
чрез Которого и веки сотворил. Сей, 
будучи сияние славы и образ ипостаси 
Его и держа все словом силы Своей, со-
вершив Собою очищение грехов наших, 
воссел одесную престола величия на 
высоте. (Евреям 1:1-3)
Иисус является наследником всего в Царс-

тве Отца, а вершиной этого наследия являем-
ся мы с тобой. Когда Он пришел в мир, Он 
пришел, чтобы явить характер Отца, Его Имя, 
Его пути. Он сделал это для того, чтобы люди 
осознали, какого Бога мы имеем, и чтобы 
наши сердца были захвачены Его страстной 
любовью. Этот Отец славы является роман-
тичным, экстатичным (слово «экстаз» бук-
вально означает «выйти из равновесия или из 
себя» обычно в результате сильных радост-
ных эмоций. При воплощении Бог буквально 
вышел из Себя из-за любви, придя на землю, 
чтобы захватить наши сердца) Возлюблен-
ным, Который не желает удовлетворяться 
чем-либо меньшим, чем восполнением жела-
ния Его Сына иметь вечные взаимоотношения 

Слава Божья в лице 
Иисуса Христа
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с человеческими созданиями. Таким образом, 
Его стратегией в воплощении Иисуса было 
то, чтобы явить Себя так, чтобы сердца людей 
были завоеваны Его любовью, Его явленной 
славой. Иисус должен был явить Отца славы. 

Во втором послании Павла к верующим в 
Коринфе содержится мощный отрывок, кото-
рый говорит на эту тему. Посмотрите: 

Бог, повелевший из тьмы воссиять 
свету, озарил наши сердца, дабы про-
светить нас познанием славы Божь-
ей в лице Иисуса Христа. (2 Корин-
фянам 4:6)
Павел говорит здесь о том, что Тот же самый 

Бог, Который сотворил небо и землю, пове-
левший появиться солнцу, когда во вселенной 
не было ничего, кроме тьмы, теперь посылает 
свет во тьму человеческого сердца. Этот свет 
предназначен для того, чтобы мы могли уви-
деть славу Бога Отца в лице Его Сына Иисуса 
Христа. Другими словами, весь смысл пер-
вого пришествия Иисуса на землю состоял 
в том, чтобы показать нам, какого Отца мы 
имеем, такого Отца, Которого знал Иисус. Он 
не является отцом пустых религиозных сис-
тем или таким отцом, который безразличен и 
суров. Наоборот, Он есть Отец славы, Отец 
красоты, благости и милости, Которого мы 
все очень сильно хотим знать. У Него такое 
сердце, к которому мы жаждем прикоснуться, 
и в Его объятьях мы найдем все то, в чем мы 
нуждаемся. Наши детские сердца вторят про-
сьбе Филиппа, как это записано в Иоанна 14:8 
– «Покажи нам Отца, и довольно для нас».

Реакция Иисуса на этот крик сердца была 
ясной и четкой:

Иисус сказал ему: столько времени Я с 
вами, и ты не знаешь Меня, Филипп? 
Видевший Меня видел Отца; как же 
ты говоришь, покажи нам Отца? Разве 
ты не веришь, что Я в Отце и Отец во 
Мне? Слова, которые говорю Я вам, го-
ворю не от Себя; Отец, пребывающий 
во Мне, Он творит дела. Верьте Мне, 
что Я в Отце и Отец во Мне; а если 
не так, то верьте Мне по самым делам. 
(Иоанна 14:9-11)
Влияние этого отрывка глубоко и вечно. 

Личность Иисуса является точным определе-

нием и откровением Того, Кем является Отец. 
Иисус показывает нам, каков наш Отец и как 
Он относится к слабым и ущербным челове-
ческим созданиям. Он пришел, чтобы явить 
Отца, сделать известным Его Имя и разру-
шить непонимание и фальшивые образы Бога, 
которые возникли на протяжении столетий. 
Иисус пришел как полнота Божья в виде че-
ловека (см. Кол. 2:9), и все Его взаимодейс-
твия с людьми совершенным образом демонс-
трировали характер и природу Отца. Иисус 
– это персонифицированная благость Божья, 
и те, чьи сердца были открыты, чтобы видеть 
эту реальность, могли видеть славу Отца, яв-
ленную в лице Иисуса, когда Он день за днем 
встречался с людьми. 

О, как я люблю размышлять об этой реаль-
ности! Слава Божья в лице Иисуса Христа! 
Бог, сотворивший небо и землю, зажег свет в 
моем холодном, темном и хаотичном сердце, 
чтобы я мог узнать Его в лице этого прекрас-
ного Человека! Я полностью теряюсь в этих 
размышлениях. 

Как сильно это оживляет те места Писа-
ния, где я читаю о встречах Иисуса с другими 
людьми! Каждая из этих встреч была особым 
образом организована Отцом с целью явления 
Его Собственной славы слабым человеческим 
существам. Я люблю рисовать в своем вооб-
ражении эти встречи из Евангелий, входя в 
эти истории, как их участник. Мне нравится 
занимать место главного героя в истории – че-
ловека в купальне в Иоанна 5 или женщины 
у колодца в Иоанна 4. Я пытаюсь предста-
вить себе, что они могли чувствовать в своих 
обстоятельствах и что происходило внутри 
них, когда Иисус встречался с ними со славой 
Своего Отца. Когда я размышляю о Его ми-
лостивых и добрых взаимодействиях с таки-
ми людьми, как Закхей, сборщик налогов, или 
мягкие, но довольно содержательные разгово-
ры с Петром и другими учениками, я начинаю 
осознавать, что Иисус будет обращаться со 
мной так же милостиво и деликатно. Когда Он 
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Мы были созданы для жизни 
в радости и наслаждении, 
в упоении и насыщении 
Его красотой и благостью.

Отец славы



подходит к прокаженному в Марка 1, я вижу, 
что чувствует Отец по отношению к нечис-
тым местам моей жизни. Я вижу, как сильно 
Он желает исцелить меня в тех областях, ко-
торые отделяют меня от Него и от остального 
Его народа. Когда Иисус служит с милостью 
женщине, взятой в прелюбодеянии в Иоанна 
8, я начинаю надеяться на то, что области сты-
да в моей жизни будут согреты Его милостью, 
а не облиты холодом осуждения. Кроме того, 
когда я вижу Иисуса, противостоящего фари-
сеям и законническим вождям религиозных 
систем того времени, я понимаю, что Он чувс-
твует относительно моего превозношения. Я 
начинаю узнавать, что Он думает о высокоме-
рии в моем сердце, которое удерживает меня 
от сострадания к сокрушенным людям земли. 
Та надежда, которая наполняет мое сердце 
при размышлении об этих вещах, захватывает 
меня полностью. Если Бог такой же, как этот 
человек Иисус, то я хочу знать Его больше!

 Именно с этой целью пишется эта книга. 
Когда ангел Гавриил встретился с Захарией 
священником в Доме Господнем (см. Луки 
1:5-17), он пророчествовал этому пожилому 
человеку о том, что у него и у его жены Елиза-
веты родится сын. Этого сына назовут Иоанн, 
и он

… будет предшествовать Ему в духе 
и силе Илии, чтобы обратить сердца 
отцов к детям, а непокорных – муд-
рости праведников, чтобы пригото-
вить народ к приходу Господа. (Луки 
1:17, IBC)
Иоанн Креститель должен был стать пер-

вым Предтечей, голосом вопиющего в пусты-
не, призывающего народ Божий приготовить 
путь для пришествия Господа. Эта подготовка 
имела отношение к призыву к покаянию, но 
не просто за плохие дела, а, скорее, обратиться 
от ложного понимания Бога, которое было вы-
работано религиозным истеблишментом того 
времени. Из-за холодных и темных сердец ре-
лигиозных лидеров Бог Отец представлялся 
как далекий, грозный и немилосердный. По 
их примеру Бог казался жестоким, контроли-
рующим и исполненным гнева, а не добрым и 

благим Богом, Которым Он на самом деле яв-
ляется. Итак, Иоанн пришел для того, чтобы 
услышать голос Жениха в пустыне (см. Иоан. 
3:29) и загореться страстью от слов своего 
Возлюбленного. С этой платформы собствен-
ного переживания он должен был призвать 
народ покаяться, обратиться от неправильных 
представлений о Боге и повернуться к Тому, 
Кто шел, чтобы явить славу Отца. 

Точно так же Дух Святой поднимает голоса 
в это время в истории человечества, чтобы еще 
раз прийти в духе и силе Илии, чтобы восста-
новить сердца детей к познанию Отца таким, 
каким Он является в действительности. Бог 
Отец не имеет ничего общего с тем образом, 
который рисуют строго контролируемые ре-
лигиозные системы. Эти системы часто про-
поведуют такого бога, который большей час-
тью либо гневен, либо печален, и никогда не 
бывает радостным, особенно в том, что каса-
ется тебя и меня. Он не имеет ничего общего 
с богом слепого фанатизма, повстаннического 
движения или национально-освободительной 
политики, который навязывается для того, 
чтобы оказывать влияние на судьбы людей и 
сохранить привычный уклад жизни, не имею-
щий ничего общего с характером и намерени-
ями Бога нашего Иисуса Христа. Этот Бог яв-
ляется Отцом славы, Господом неба и земли, 
Чье сердце горит одним страстным желанием. 
Он желает того, чтобы люди из всех языков, 
племен и народов были искуплены Его ве-
ликой милостью, выраженной в жертве Его 
Сына, чтобы жаждущее сердце Иисуса мог-
ло быть удовлетворено в конце дня. Это Тот 
Отец, Которого знал Иисус, Тот, Которого Он 
пришел явить.

Этот Отец славы, Чья красота и величие 
являются центром любого истинного жела-
ния, сосредоточен на слабых и сокрушенных 
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познания Отца

Слава моя, Ты 
возносишь голову мою

Гари Винс
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Иисус пришел, чтобы 
явить Отца, сделать известным 
Его Имя и разрушить непонимание и 
фальшивые образы Бога, которые 
возникли на протяжении столетий.



людях земли. Эта реальность просто ошелом-
ляет, и она абсолютно истинна. Ему нравится 
высвобождать познание Своего характера для 
тех, кто сокрушен сердцем и смирен духом 
(см. Пс. 33:19). Ему нравится привлекать их к 
Себе с великой нежностью, чтобы они могли 
познать Его таким, каким Он на самом деле 
является. Отцу нравится делиться Своей кра-
сотой с теми, кто приходит к Нему в слабости, 
признавая, как сильно они нуждаются в Его 
милости и благодати.

Есть особый стих в Писании, который ка-
сается моего сердца очень нежным образом. 
Записанный в Псалме 3:4, этот стих прекрас-
но связывает воедино переживание славы Гос-
пода с поднятием головы тех, кто взволнован 
и находится в отчаянии. Посмотрите на эти 
слова: 

Но Ты, Господи, щит предо мною,
Слава моя, и Ты возносишь голову мою.
Та картина, которая приходит мне на ум, 

когда я размышляю над этим стихом, напоми-
нает мне о той дилемме, с которой столкну-
лась Ева в Эдемском саду после того, как она 
согрешила. Если бы она послушалась повеле-
ния Бога, это привело бы ее к прославлению 
по Его благодати. Как часть проклятия, произ-
несенного над ней в качестве суда за ее грех, 
Господь произнес следующие слова:

К мужу твоему влечение твое, и он 
будет господствовать над тобою. 
(Бытие 3:16)
То, что рисуется в этом стихе, является ре-

альностью того, что из-за греха Адам и Ева 
потеряли что-то очень драгоценное и важное. 
До этого момента они стояли лицом к лицу с 
Богом, разговаривая и гуляя с Ним в прохла-
де дня. Они были Его партнерами в управле-
нии новым творением. В назначенное время 
Бог рассказал бы им обо всем и возложил бы 
на них полноту Своей славы. Он сотворил их 
по Своему желанию в качестве Невесты для 
Своего Сына. Таким образом, Бог намеревал-
ся привести их в такое место отождествления 
и исполнения, которое они попросту не могли 

представить, даже в своем состоянии до гре-
хопадения. Бог явил бы им Себя постепенно, 
по мере их подготовки и готовности к тому, 
чтобы занять то место, для которого они были 
сотворены, – места сонаследников с Сыном, 
полноправных партнеров в Царстве Божьем. 

Но из-за их бунта произошло нечто тра-
гическое. Если раньше они стояли прямо в 
присутствии Господа, то теперь они стали 
привязанными друг к другу, ища друг в дру-
ге то, что они могли получить только от Бога. 
В проклятии, произнесенном над женщиной, 
Бог сказал: «К мужу твоему влечение твое». 
Другими словами, ты будешь ожидать от него 
реализации своих желаний, но тебя ожидает 
постоянное разочарование, так как вы никогда 
не были созданы для того, чтобы удовлетво-
рять свои желания только лишь от человечес-
ких взаимоотношений. Мы были сотворены 
для Бога, и Он единственный, Кто отвечает 
требованиям сердца. Но из-за греха мы совра-
тились, и теперь ищем своего самоопределе-
ния и своей судьбы в тех местах, где эти вещи 
не могут быть найдены. 

В нашей несостоятельности, в нашем пад-
шем состоянии мы смотрим в горизонталь-
ном направлении, ища каких-либо средств 
для достижения смысла собственной жизни. 
Мы смотрим на человеческие взаимоотно-
шения, на свою работу, на спортивную арену, 
на человеческих лидеров, которые стоят над 
нами, чтобы постараться восполнить желания 
наших сердец иметь значимость и судьбу. Мы 
особенным образом привязаны к своим ро-
дителям, особенно к отцам, которые в своей 
ущербности не могут дать нам того, чего так 
страстно желают наши сердца. Услышьте это: 
они не только не делают этого, но и не могут 
этого сделать. Для нас никогда не предназна-
чалось то, чтобы мы получали полноту в чисто 
горизонтальных отношениях. То стремление, 
которое присутствует внутри человеческого 
сердца, имеет отдушину в Боге, и только Отец 
славы может высвободить для нас ту реаль-
ность, которая дает нашей жизни полноту. 
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Мы были сотворены для того, 
чтобы быть захваченными Божьим 

сердцем и быть влюбленными в Того, 
Кто безудержно любит нас.

Иисус показывает нам, каков 
наш Отец и как Он относится 
к слабым и сокрушенным 
человеческим созданиям.

Отец славы



Мы, люди, инстинктивно понимаем, что 
предназначены для чего-то великого и слав-
ного. Это остаток Божественного образа, ко-
торый, хотя и разбитый, все равно находится 
внутри нас. Мы знаем, что должны что-то 
значить, что кто-то должен любить нас без-
условно. Мы инстинктивно знаем, что сами 
не в состоянии определить самих себя удов-
летворительным образом, поэтому постоянно 
смотрим на вещи или людей вокруг нас, чтобы 
они восполнили это желание. Из-за греха мы 
завязаны друг на друге, желая получить друг 
от друга то, чего в нас нет. 

То, что Отец славы желает сказать нам, 
звучит так: «Я твоя слава; Я Тот, Кто опреде-
ляет тебя и вкладывает в тебя всю твою зна-
чимость. Если ты придешь ко Мне, я вновь 
подниму твою голову, я подниму твои глаза 
из этого согнутого положения. Я сделаю так, 
что ты будешь смотреть только на Меня, Того, 
Кто способен спасти тебя и восстановить тебя 
в такой личности, которой Я тебя сотворил».

Только небесный Отец знает, кто мы такие. 
И только Он имеет власть озвучить тождество 
наших сердец. Его определение нас является 
единственно реальным и единственно знача-
щим. Любое другое определение, которое мы 
пытаемся дать своей жизни, является неадек-
ватным. Каждое определение, которое дают 
нам другие люди или кто бы то ни был в гори-
зонтальных взаимоотношениях, не является 
истиной, кроме тех случаев, когда оно совпа-
дает с мнением Отца. Только Он определяет 
меня, и только Он имеет силу передать мне ту 
славу, которую я инстинктивно осознаю как 
свою. 

Бог очень умен. В Притчах 25:2 сказано, 
что «слава Божья – облекать тайною дело, 
а слава царей – исследовать дело». Значение 
этого стиха в данном контексте заключается 
в том, что Бог дал каждому из нас маленькую 
порцию понимания того, кем мы являемся, и 
какое место мы занимаем в Его сердце. Этой 
маленькой порции вполне достаточно для нас, 
чтобы осознавать, что мы должны быть вели-
кими. Хотя это осознание может быть притуп-

лено болью или обстоятельствами, каждый 
человек имеет внутреннее ощущение того, 
что мы были сотворены править в качестве 
Царей и Цариц, сонаследников Сыну Божье-
му. Другими словами, у нас ровно столько ин-
формации, сколько требуется для того, чтобы 
заставить нас жаждать большего. 

Так как Божьим первоначальным желанием 
являются близкие взаимоотношения с нами, 
Он сокрыл основную часть этого понимания 
в Своем Собственном сердце. Эта информа-
ция скрыта не из-за того, что Бог не считает-
ся с нами или хочет нас разочаровать. Но она 
сокрыта именно потому, что частью Божьего 
естества как Отца славы является то, чтобы 
прятать драгоценные вещи подобно сокрови-
щам. Затем Он говорит нам, что большая часть 
нашего отождествления будет обнаружена по 
мере нашего приближения к Нему. Наша сла-
ва как царей, как сонаследников с Иисусом, 
заключается в том, чтобы исследовать эти бо-
гатства, сокрытые в Его сердце. По мере того 
как мы приходим к Нему в поисках познания 
Его Имени, Отец открывает Свое сердце для 
нас и начинает говорить нам, кем мы для Него 
являемся. Он поднимает наши головы, что-
бы мы могли видеть Его красоту и благость, 
а затем рассказывает нам об отождествлении, 
ценности и предназначении. Через говорение 
к нам посредством Своего Духа Отец утверж-
дает нас в той славе, которая отражает Его 
Собственную. Именно так каждый получает 
то, чего желает! Бог получает близкие взаимо-
отношения с нами как Своим наследием, Не-
вестой Своего Сына Иисуса. И мы получаем 
то, к чему так страстно стремимся, – знание 
того, что мы бесконечно и безусловно люби-
мы, что наша жизнь имеет значение и что на-
шим уделом является вечная судьба значимос-
ти. Какая мудрость и благодать у Бога!

Чем больше мы переживаем этот рост в 
близости с Отцом, тем больше мы становимся 
партнерами с Христом. Мы начинаем разде-
лять с Ним служение этого послания прими-
рения и надежды. Мы становимся той Невес-
той, которая говорит с властью Отца и Сына, 
взывая друг к другу приблизиться еще боль-
ше и войти в этот роман всех времен. С этого 

Слава Слуги

Гари Винс
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Мы были сотворены для Бога, и 
Он единственный, Кто отвечает 

требованиям сердца.



места близости, которое дает нам тождество 
Невесты, мы становимся свободными, чтобы 
выражать свою жизнь в характере слуги Ии-
суса. Именно Иисус, одетый в одежду слуги, 
наиболее ясно изображал славу Отца через 
Его страдания, смерть и воскресение. 

По мере того как Иисус приближался к кон-
цу Своих дней на земле, Он начал говорить об 
откровении Божьей славы и реальности Его 
Собственных страданий и смерти в одних и 
тех же предложениях. Это привело в замеша-
тельство учеников, для которых слава всегда 
означала власть и победу. Мессия, Царь сла-
вы (см. Пс. 23:7-10) должен был триумфаль-
но въехать в городские ворота, а все народы 
земли должны были преклониться перед Ним 
и воздать Ему честь. Но в ожидании того дня, 
– который действительно настанет в конце ве-
ков, – они пропустили что-то очень важное. 
Они не могли осознать мысль о том, что Слу-
га Господа должен был вначале пострадать и 
быть убитым от рук злых людей. Такое опре-
деление славы совершенно не укладывалось в 
традиционное понимание учеников.

Тем не менее, Иисус совершенно осозна-
вал, что Его слава заключалась в явлении сер-
дца Отца, чтобы показать Его именно таким, 
каким Он является. Поэтому по мере того как 
Он приближался ко времени Своего преда-
тельства и страдания, молитва Иисуса заклю-
чалась в том, чтобы была явлена слава Отца: 

«Душа Моя теперь возмутилась; и что 
Мне сказать? Отче! избавь Меня от 
часа сего! Но на сей час Я и пришел. 
Отче! прославь имя Твое». Тогда при-
шел с неба глас: «И прославил и еще 
прославлю». (Иоанна 12:27-28)
Очень важно, чтобы мы видели, что эта 

молитва о том, чтобы слава Отца была явле-
на через жизнь Иисуса, была непосредствен-
но связана с Его Собственным страданием и 
смертью. Главной целью Иисуса в Его первом 

пришествии было то, чтобы явить характер 
и природу Отца, чтобы люди узнали, Какого 
Бога они имеют. В Своем следовании на крест 
Иисус совершенно наглядно и ясно проде-
монстрировал природу Бога как Отца славы. 
Этот Отец является Тем, Кто берет на Себя 
грехи мира. 

Эта реальность мощно представлена в 
Филиппийцам 2:5-11, хотя сила этого отрыв-
ка была ослаблена из-за не самого удачного 
перевода библейского текста. Разрешите мне 
процитировать собственный перевод, к кото-
рому я пришел после долгого изучения и мо-
литвы:

Да пребудут в вас те же мысли, какие 
и во Христе Иисусе: Он, именно пото-
му, что был образом Божьим, не счи-
тал это равенство с Богом тем, что 
Он мог использовать для Собственной 
выгоды; вместо этого опустошил Себя 
Самого, приняв образ раба, сделавшись 
подобным людям и по виду став как 
человек; смирил Себя, быв послушным 
даже до смерти, и смерти на кресте. 
По этой причине и Бог превознес Его 
и дал Ему имя выше всякого имени, 
чтобы перед именем Иисуса преклони-
лось всякое колено небесных, земных и 
преисподних, и всякий язык исповедал, 
что Иисус Христос есть Господь во 
славу Бога Отца. 
Именно потому, что Иисус был точно таким, 

как Его Отец, Он принял образ раба и пришел 
в виде человека. Здесь не было никакого над-
лома в отождествлении, никакого противоре-
чия характеру Бога. Иисус настаивал на праве 
поступать в точности так, как Отец, и слава 
Господа была явлена очевидным образом. В 
страданиях и смерти Иисуса мир увидел с 
чрезвычайной ясностью саму суть природы 
славы Божьей. Он есть Тот Бог, Который берет 
на Себя грехи мира, Который стоит на нашем 
месте сокрушения и смерти, вбирая в Себя 
каждый отдельный случай греха и стыда, при-
нимая на Себя наказание за вину и тем самым 
становясь Автором спасения для всех тех, кто 
придет и признает, что «Бог во Христе прими-
рил с Собою мир» (См. 2 Кор. 5:17-21). И как 
последствие этого смирения и опустошения, 
Бог превознес Сына на высочайшее место 
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Этот Отец славы является 
романтичным, экстатичным 

Возлюбленным, Который 
не желает удовлетворяться 

чем-либо меньшим, чем 
восполнением желания Его Сына 

иметь вечные взаимоотношения 
с человеческими созданиями.

Отец славы



Господс-
тва, которое только 
существует, и каждое колено склонится 
в признании Его величия и чести.

Такого Отца мы имеем. Он есть Отец 
чрезвычайной красоты, благости и доброты, 
полный милости и благодати к тем, кто 
возложит свое упование на Его Имя. Он есть 
Тот, Кто говорит мне, кем я являюсь, Кто 
называет меня Своим Собственным. Он такой 
Отец, Который готовит меня для той судьбы, 
какую Он предназначил для меня от основания 
земли. Он моя слава, Он возвышает мою 
голову, чтобы мой взгляд не был прикован к 

земным вещам и чтобы я мог смотреть 
на Него, Кто является 

м о и м 

наслаждением. 
Он есть Отец нашего 
Господа Иисуса Христа, Отец славы. 

Я молюсь о том, чтобы по мере чтения 
этой книги очи вашего сердца просвещались 
Духом премудрости и откровения. Я молюсь 
о том, чтобы вы могли познать этого 
прославленного Отца Таким, Каким знает 
Его Иисус. Я молюсь о том, чтобы по мере 
вашего роста в познании Его, преобразующая 
сила Его Духа возбуждала, вдохновляла и 
радовала вас во все дни вашей жизни. 

Н О В А Я  К Н И Г А
от служения «Рука об руку»

Любовь в сердце Отца 
к Невесте Христовой является цент-
ральной темой того послания, которое Бог форми-
рует в жизни Гари Винса. Радость, возникающая от созерцания 
красоты Господа, рождает новое стремление знать Его глубже и ви-
деть, как Его Невеста приходит к своему отождествлению и судьбе в 
познании Жениха. 

С 30 июня 1999 года Гари Винс сотрудничает с Майком Биклом в 
Международном Доме Молитвы и на данный момент является пре-
зидентом Служения Горячих Сердец, служа вместе со своей женой 
Господу все свое время и делясь видением Дома Молитвы с Телом 
Христовым.  

www.burningheartministries.com
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«Иди к Папе» – это взгляд на 
взаимоотношения между Иисусом 
и Его Отцом, которые ведут нас в 
более глубокие переживания наших 
личных отношений с Богом. Автор 
приводит читателя к месту встречи 
с этим Отцом, чтобы могло быть 
удовлетворено самое глубокое 
желание человеческого сердца.

Гари Винс

«Я счастлив порекомендовать «Иди к Папе» 
в качестве драгоценного источника познания 
Бога как нежного и любящего Отца». 

– Майк Бикл (Международный Дом Молитвы и 
Миссионерская База – Канзас Сити)
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Данная глава является самой важ-
ной частью всей этой книги! Пе-
ред тем как читать эту главу, по-

жалуйста, попросите Духа Святого открыть 
глаза вашего сердца, чтобы увидеть тайны, 
содержащиеся в этой части книги!

В Исаии 53:1-7 мы читаем:
«Кто поверил слышанному от нас, и кому 

открылась мышца Господня? Ибо Он взошел 
пред Ним, как отпрыск и как росток из сухой 
земли; нет в Нем ни вида, ни величия; и мы ви-
дели Его, и не было в Нем вида, который при-
влекал бы нас к Нему. Он был презрен и умален 
пред людьми, муж скорбей и изведавший бо-
лезни, и мы отвращали от Него лице свое; Он 
был презираем, и мы ни во что ставили Его. 
Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши 
болезни; а мы думали, что Он был поражаем, 
наказуем и уничижен Богом. Но Он изъязв-
лен был за грехи наши и мучим за беззакония 
наши; наказание мира нашего было на Нем, и 

ранами Его мы исцелились. Все мы блуждали, 
как овцы, совратились каждый на свою доро-
гу: и Господь возложил на Него грехи всех нас. 
Он истязуем был, но страдал добровольно и 
не открывал уст Своих; как овца, веден был 
Он на заклание, и как агнец пред стригущим 
его безгласен, так Он не отверзал уст Сво-
их». В стихе 10 этой же главы говорится: «Но 
Господу угодно было поразить (сокрушить, 
разбить) Его» (King James Version), и в Мат-
фее 12:20: «трости надломленной (сокрушен-
ной, разбитой) не переломит» (King James 
Version).

Красота и сокрушение – это два слова, ко-
торые на первый взгляд кажутся несовмести-
мыми. Пути этого мира очень сильно отлича-
ются от путей Бога. Он сказал, что как небо 
выше земли, так Его пути выше наших (Ис. 
55:9). Когда вещь разбивается или ломается, 
это вызывает печаль и сожаление. Сломанная 
нога не представляет собой красивого зрели-
ща, и тот день, когда снимается гипс, является 
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временем радости! То, что разбито и сокруше-
но, не является желанными ни для кого, кроме 
ОДНОГО! Давид сказал: «Жертва Богу – дух 
сокрушенный; сердца сокрушенного и смирен-
ного (разбитого) Ты не презришь, Боже» (Пс. 
50:19 (King James Version)).

Давид говорит здесь о том, что та жертва, 
которую Бог желает и хочет получить от нас, 
– это сокрушенный дух. До того как сосуд 
сокрушится, он является сильным, крепким 
и независимым. После сокрушения этот со-
суд становится зависимым, слабым и очень 
нуждающимся. Одна главная причина того, 
что трудно рассматривать сокрушенное серд-
це как красивое сердце, состоит в том, что во 
время сокрушения присутствует много боли 
и страдания, а две последние вещи рассмат-
риваются как то, чего следует избегать любой 
ценой! Принцип креста представляет собой 
огромную тайну, и когда человек начинает 
постигать тайну креста, он также начинает 
понимать и тайну страдания. 

Очень важно помнить, что Бог не живет 
во времени. Он призывает конец от начала, и 
все вещи имеют свое начало и конец в Нем. 
Точный момент времени, когда что-либо из 
духовной сферы на самом деле проявляет-
ся, довольно-таки отличается от времени его 
действительного осуществления. Крест явля-
ется вечным принципом в сердце Бога, и 2000 
лет назад Петр сказал, что Агнец Иисус явил-
ся ради нас: «Предназначенного еще прежде 
создания мира, но явившегося в последние вре-
мена для вас» (1 Пет. 1:20). Агнец был заклан 
до основания мира (1 Пет. 1:19; Откр. 13:8), 
и этот Агнец находится в недре Отца (Иоан. 
1:18).

Давид говорил, что Бог на самом деле не 
желал всех тех жертв, которые приносились в 
виде здоровых животных. В действительнос-
ти Бог не хотел, чтобы Ему приносили всевоз-
можные жертвоприношения. Единственная 
жертва, которую искал Господь, было смирен-
ное и сокрушенное сердце у Его поклонников. 
Насколько отличаются пути Небесного Царс-
тва от путей земного царства людей! Почему 
Бог желает сокрушенного и смиренного серд-
ца у Его истинных поклонников? Начало муд-
рости – Страх Господень. Мирское понимание 
хочет того, чтобы Церковь смотрела на страх 
Господень как на нечто вредное и ненужное, 

если только человек при-
ходит к откровению о 
любви Божьей. Сегодня 
многие верующие убеж-
дены в том, что нам не 
нужен страх Божий, так 
как мы должны жить по 
благодати и ходить только в 
Божьей любви.

Я вижу проблемы в любом 
учении, которое не оставляет 
места для страха Божьего. Пре-
жде всего, ангел из книги Открове-
ния провозглашает, что главной особен-
ностью вечного Евангелия является страх 
Божий. Вечное Евангелие никогда не может 
измениться: «И увидел я другого Ангела, ле-
тящего по средине неба, который имел веч-
ное Евангелие, чтобы благовествовать жи-
вущим на земле и всякому племени и колену, 
и языку и народу; и говорил он громким го-
лосом: убойтесь Бога и воздайте Ему славу» 
(Откр. 14:6-7)!

Далее, Сам Иисус Христос был исполнен 
страха Господня (Ис. 11:2-3). Поэтому, если 
человек не имеет страха Господня в своей 
жизни, это является показателем того, что он 
не живет в непосредственной близости к Богу, 
так как все, кто Его окружают, боятся Его 
силы и величия, и воистину Господь не поз-
волит бунтарю приближаться к Нему: «Стра-
шен Бог в великом сонме святых, страшен Он 
для всех окружающих Его» (Пс. 88:8).

Если Господь недостаточно велик и могу-
ществен, чтобы произвести страх в моем хруп-
ком, жалком существе, тогда вполне вероятно, 
что меня будут пугать другие личности, такие 
как дьявол. Ведь если мой Бог недостаточно си-
лен, чтобы мне глубоко благоговеть перед Ним, 
тогда Он, вероятно, недостаточно велик, чтобы 
погубить моих врагов. Таким образом, когда че-
ловек входит прямо в истинный страх Божий, 
тогда у него не будет никаких других страхов! 
Один из семи духов Божьих – это дух страха 

Грег Виоли

Сегодня многие верующие 
убеждены в том, что нам 
не нужен страх Божий, 
так как мы должны жить 
по благодати и ходить 
только в Божьей любви.
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Господня (Ис. 11:3). Свя-
щенный страх Божий 
является могучим сдер-
живающим средством, 

чтобы удержать человека 
от греха: «Страх Госпо-

день – ненавидеть зло» (Пр. 
8:13).
«И великий страх объял всю 

церковь и всех слышавших это» 
(Деян. 5:11). Суд Божий, который 

пришел в раннюю церковь, был дан для 
того, чтобы сохранить ее чистой и не раз-

бавленной смесью компромисса и мирского 
духа. Чистая церковь – это сильная церковь. 
Один из характерных признаков нечестивого 
(злого) человека состоит в том, что перед его 
глазами нет страха Божьего (Пс. 35:1). Любое 
учение, которое лишено истины о страхе Гос-
поднем, произведет угасание, замешательс-
тво, беспорядочность и смерть в самих серд-
цах своих приверженцев. 

Наконец, один из главных сторонников 
Божьей благодати увещевал христиан: «Итак, 
видишь благость и строгость Божью: стро-
гость к отпадшим, а благость к тебе, если 
пребудешь в благости Божьей; иначе и ты 
будешь отсечен» (Рим. 11:22). Тот же апостол 
сказал, что он знал «ужас Господень» (2 Кор. 
5:11, King James version). Он провозглашал с 
дерзновением, что верующий должен совер-
шать (развивать) святость в страхе Божьем: 
«Итак, возлюбленные, имея такие обетова-
ния, очистим себя от всякой скверны плоти и 
духа, (у)совершая святость в страхе Божь-
ем» (2 Кор. 7:1, King James version).

Воистину, возлюбленный Павел имел ве-
ликое откровение о милости и благодати, но у 
него также было чрезвычайно ясное открове-
ние о Христе, Который живет в верующем и 
совершает Свою святую жизнь в сердце этого 
верующего. Петр говорил, что многое, о чем 
учил Павел, было сложным для понимания, 
и невежды (по Духу) искажали его слова к 
собственной погибели. Я верю, что одно из 
величайших откровений Павла заключалось в 
том, как можно обрести жизнь через Живого 
Христа, и это превратно толковалось многи-
ми людьми как в дни Павла, так и сегодня: «И 
долготерпение Господа нашего почитайте 
спасением, как и возлюбленный брат наш Па-

вел, по данной ему премудрости, написал вам, 
как он говорит об этом и во всех посланиях, в 
которых есть нечто неудобовразумительное, 
что невежды и неутвержденные, к собствен-
ной своей погибели, превращают, как и про-
чие Писания» (2 Петра 3:15-16).

Настоящее естество Бога состоит в том, 
что Его абсолютная чистота, святость, Его 
всецело жертвенное, смиренно преданное, не-
оскверненное сердце полностью отличается 
от человеческого сердца. Видеть Божью чис-
тоту означает видеть собственную нечистоту. 
Видеть Божью святость означает видеть свое 
нечестие. Видеть Божью любовь означает ви-
деть свою нелюбовь. Видеть Божье смирение 
означает видеть свою гордость. Видеть Бо-
жий свет означает видеть свою тьму вплоть 
до собственных нечистых (тайных) мотивов. 
Когда человек действительно видит Бога, он 
видит себя настоящего: горделивое эгоистич-
ное существо с нечистыми мотивами, скрыва-
ющимися за многими поступками. Когда Иов 
наконец увидел Бога, он возненавидел себя 
(Иов 42:5-6). Видеть себя означает бояться 
Бога и высоко ценить Божью милость и благо-
дать. Чем больше я познаю Бога, тем больше я 
ценю благодать и тем больше вижу собствен-
ную нужду в святости. Знать Бога означает 
бояться Его, ценить Его и любить Его в одно 
и то же время! 

Мы опять зададим тот же вопрос: для чего 
нужны страдания? Для чего необходима боль 
и сокрушение? Ответ содержится в самой 
природе смирения. Есть нечто в человеческой 
природе, что должно сокрушиться, иначе оно 
никогда не склонится перед Всемогущим Пра-
вителем Вселенной! Есть нечто, что должно 
сокрушиться изнутри. Если это нечто внутри 
меня не сокрушится, то оно причинит много 
боли, страданий и сокрушения другим. Все 
боли, страдания, мучения и несчастья в мире 
являются прямым или косвенным результа-
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том влияния гордости на человеческую расу. 
Необходимо рассматривать страдания в свете 
того разрушения, которое появилось в резуль-
тате влияния греха на человечество! 

В Божьем сердце смирения есть огромная 
нужда в страдании, чтобы преобразовать боль 
и мучение, вызванные сатанинским сердцем 
гордости. Кто-то может возразить, что Хрис-
тос уже заплатил цену. Он пострадал за грех 
человечества, это так, ведь только Христос 
может оплатить цену искупления в качест-
ве чистого, непорочного Агнца Божьего, Ко-
торый должен был взять на Себя грех мира! 
Кровь Агнца разбирается с грехами мира, в 
то время как сердце Агнца разбирается с гор-
достью этого мира. Тело Христово призвано 
отвергнуть себя (гордость), взять свой крест 
(смерть) и следовать за Ним. (Это проявление 
сердца Агнца!)

Звучит призыв к Церкви, которая являет-
ся Его Телом, чтобы ходить в Его Духе и яв-
лять Его сердце миру. В Библии об этом есть 
упоминания, которые некоторым могут пока-
заться даже шокирующими, если читатель не 
знаком с этой частью евангельского послания! 
Сердце Агнца, которое является самым пре-
красным в глазах Отца, является самой могу-
щественной силой во всей Вселенной. В это 
самое историческое время Жена Агнца при-
готавливает себя для своего Жениха, и двое 
станут одним целым в самой важной части 
их естества: в сердце! Что может быть более 
прекрасным и захватывающим, чем брак Аг-
нца со Своей Женой? В Новом Иерусалиме 
произойдет чрезвычайное открытие Вечной 
Победы Агнца! Жена Агнца наполнит город 
славой Божьей, и на нее будут смотреть как 
на одно целое с Агнцем, а на стенах этого го-
рода будут написаны имена апостолов Агнца 
(Откр. 21:14)! 

Великолепие и величие Агнца будет видно 
во всей вечности! Наибольшая честь в мире 
состоит в том, чтобы полностью соединиться 
с сердцем Агнца. Его сердце кроткое и сми-
ренное (Матф. 11:29). Естественное сердце 
в своей гордости желает заполучить почет и 
уважение, чтобы возвыситься над другими 
людьми. Большинство войн велись по одной 
причине: кто-то решал, что он заслуживает 
большего, чем другие люди, и был готов на 
убийства, чтобы получить желаемое! Расска-

зывают, что известный 
индийский лидер Ган-
ди шел однажды по той 
же стороне тротуара, по 
которой ходили белые 
люди, которые заставили 
его сойти с дороги, чтобы 
они могли пройти. Ганди 
задал самому себе вопрос: 
что есть в человечестве, что 
вызывает удовольствие, само-
любие, гордость и польщение от 
унижения другого человека? 

Когда наш Господь висел на кресте, 
истекая кровью, зверски избитый, находясь 
в ужасной агонии только за то, что Его сер-
дце было наполнено бесконечной любовью, 
реакцией многих присутствующих был смех 
и громкое злорадство (Пс. 21). Да, так оно и 
было! Что находится в сердце, что доставля-
ет человеку радость от того, что кто-то дру-
гой страдает? По моему мнению, это можно 
описать как сердце самого дьявола, которым 
является его сердце гордости. Сердце Агнца 
смотрит на других выше, чем на себя, и оно 
воздает честь любому, кто не получает столько 
же признания, благословения или почтения! 
Это сердце не заботится о своей репутации в 
глазах других людей. Оно скорее желает по-
терять всякую честь и славу, которую другие 
хотят приписать ему.

С самого начала времен Господь Бог ис-
кал такой народ, который Он мог бы любить 
и иметь с ним близость, и эти люди в свою 
очередь любили бы Его также всем своим 
сердцем. Сердце всегда было той невидимой 
личностью, которую Господь искал, чтобы 
завоевать для Себя. Сердце всегда было тем, 
что представляет собой настоящий человек, и 
это такая часть человека, которая управляет 
всем остальным: духом, душой, разумом, си-
лой, членами тела, эмоциями, волей, – все это 
управляется этим самым важным аспектом 
человека под названием сердце. Любовь всег-
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да связана с сердцем, так 
как если в этом не будет 
участвовать все сердце 
целиком, настоящая лю-
бовь невозможна. Иисус 

сказал Своим ученикам, 
что если они любят Его, то 

будут Ему послушны. (Иоан. 
14:15,21). Послушание явля-

ется естественным результатом 
сердца любви. Нетрудно повино-

ваться тому, кого ты любишь. Горько не 
повиноваться Господу, так как глубоко внут-

ри своего сердца человек может чувствовать 
боль отвержения, которую причиняет Ему 
своим отношением, лишенным любви. 

«Итак, Израиль, чего требует от тебя 
Господь, Бог твой? Того только, чтобы ты 
боялся Господа, Бога твоего, ходил всеми 
путями Его, и любил Его, и служил Господу, 
Богу твоему, от всего сердца твоего и от 
всей души твоей, чтобы соблюдал заповеди 
Господа и постановления Его, которые се-
годня заповедую тебе, дабы тебе было хоро-
шо. Вот у Господа, Бога твоего, небо и небе-
са небес, земля и все, что на ней; но только 
отцов твоих принял Господь и возлюбил их, и 
избрал вас, семя их после них, из всех народов, 
как ныне видишь. Итак, обрежьте крайнюю 
плоть сердца вашего и не будьте впредь жес-
токовыйны» (Второзаконие 10:12-16).

Человеческое сердце покрыто твердой и 
жесткой крайней плотью, которой является  
гордость. Пока этот твердый слой не будет уб-
ран через покаяние и смирение, будет закрыт 
путь для Господа, чтобы Ему войти и обре-
зать сердце изнутри. Мы должны обрезать 
крайнюю плоть своего сердца гордости, а за-
тем Господь войдет в эту дверь и обрежет его 
изнутри: «Обрежьте себя для Господа, и сни-
мите крайнюю плоть сердца вашего» (Иер. 
4:4). «И обрежет Господь Бог твой сердце 
твое и сердце потомства твоего, чтобы ты 
любил Господа Бога твоего от всего сердца 
твоего и от всей души твоей, дабы жить 
тебе» (Втор. 30:6).

Я должен смириться, и это обрежет жест-
кое, упрямое, горделивое, непокорное и жес-
токовыйное измерение моего сердца. Благо-
даря смирению человек кается в гордости и 
обращает свое сердце к Господу, что открыва-

ет дверь (Откр. 3:20) для Него, чтобы Он мог 
войти в сердце человека и вложить туда Свое-
го Святого Духа; и тогда начинается полное 
обрезание сердца в жизни такого человека. 
Господь не остановится до тех пор, пока Он 
полностью не завладеет этим сердцем. 

Любое место, где у человека есть идол в 
сердце, является такой областью, где он тай-
но восхищается этим идолом. Иоанн гово-
рил, что мы должны хранить себя от идолов 
(1 Иоан. 5:21). Иезекииль говорил, если у че-
ловека есть идол в сердце, то Господь будет 
разбираться с ним соответственно его идолам: 
«Сын человеческий! Сии люди допустили идо-
лов своих в сердце свое и поставили соблазн 
нечестия своего перед лицем своим: могу ли 
Я отвечать им? Посему говори с ними и ска-
жи им: так говорит Господь Бог: если кто из 
дома Израилева допустит идолов своих в сер-
дце свое и поставит соблазн нечестия своего 
перед лицем своим, и придет к пророку, – то 
Я, Господь, отвечу ему тем, что соответс-
твует множеству его идолов» (Иез. 14:3-4).

Если люди избирают то, чтобы иметь идо-
лов в своем сердце, то Господь ответит на их 
молитвы соответственно тем идолам, которые 
находятся в их сердце. Например, дети Изра-
иля хотели того, чтобы Бог дал им ответ на 
их прихоти, и Он так и сделал. Он послал им 
перепелов, а также наслал язву на их душу. 
Дети Израиля просили себе царя, как у всех 
других народов, и Бог дал им царей, как они 
хотели, и эти цари уводили их сердце от Бога 
и вводили их в идолопоклонство все больше 
и больше. И тогда проклятия Божьи пришли 
на них и их детей. Люди молятся о Божьей 
воле в их жизни, но глубоко в их сердцах на-
ходятся идолы своеволия, зависти, эгоистич-
ных амбиций, неверия, недоверия Божьему 
обеспечению, ревности, горечи, страха и т.д. 
Поэтому Бог будет отвечать на их молитвы со-
ответственно их идолам. Задумывался ли ты, 
дорогой читатель, почему так часто, кажется, 
дети Божьи уходят в сторону и принимают 
такие решения, которые далеки от совершен-

Наибольшая честь в мире 
состоит в том, чтобы 
полностью соединиться 
с сердцем Агнца.

Красота сокрушенного сердца



18  Восстановление

ной воли Божьей. Нередко случается так, что 
такого человека окружают многие из тех, кто 
может различить, что этот дорогой христиа-
нин идет в неправильном направлении, но сам 
человек, похоже, и понятия не имеет о своем 
заблуждении. Иисус сказал: «Итак, если око 
твое будет едино, то все тело твое будет 
светло» (Матф. 6:22, King James Version). 
Когда сердце верующего не разделено, и его 
око является цельным и единым, чтобы толь-
ко воздавать честь и славу Богу, тогда он будет 
ходить в глубоком понимании (различении) 
путей Божьих. Любой идол, живущий во мне, 
принесет разделение в мое сердце! Дух Божий 
тщательно обрежет мое сердце изнутри, если 
я буду обрезать крайнюю плоть снаружи че-
рез смирение. Бог не будет смирять меня, но 
Он унизит меня, если я откажусь смириться и 
склонить свою упрямую, неподатливую шею!

Во времена Ноя Бог давал миру 120 лет, 
чтобы смириться, и люди слышали пропо-
ведника праведности, который показывал им 
путь, которым являлось покаяние. Но на про-
тяжении 120 лет они продолжали ожесточать-
ся, пока, наконец, Дух Господень не решил, 
что Он больше не может терпеть такие дела 
плоти, и ОН закрыл дверь КОВЧЕГА, который 
построил Ной (Быт. 6:3; 7:16). Возлюбленные, 
Господь всегда искал того, чтобы завоевать 
сердца людей, и Он продолжает искать пок-
лонников в духе и истине и сегодня. Не может 
быть истинного поклонения в духе и истине, 
если сердце человека не будет влюблено в 
Бога. 

Многие люди смотрят на Божьи заповеди 
как на нечто обременительное и слишком тя-
желое для того, чтобы им повиноваться, и они 
впадают в отчаяние, а иногда и злятся на то, 
что Господь Бог еще и ожидает от них пос-
лушания. Чрезвычайно важно, чтобы Церковь 
Живого Бога поняла, что сердце должно из-
мениться с помощью Духа Святого, чтобы 
человек мог любить Бога и повиноваться Ему 
через него. Из-за грехопадения в человека 

вошла злая сущность 
гордости, которая начала 
проникать во все его ес-
тество, и человек СТАЛ 
ГРЕШНИКОМ. Он не 
просто совершил грех, он 
СТАЛ грешником. Иисус 
осудил грех в человечес-
кой природе. И теперь через 
Своего Духа Он вкладывает 
новую природу, которая несет в 
себе семя Самого Бога, а каждое 
семя должно производить плод по 
своему роду. Когда христианин ходит в 
Духе Христовом, само сердце Иисуса живет 
внутри такого человека. 

Одним из самых важных и самых драгоцен-
ных даров человечеству является дар Святого 
Духа. Сам Иисус сказал, что Ему необходимо 
уйти, чтобы Дух Святой мог прийти: «Но Я 
истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я 
пошел; ибо, если Я не пойду, Утешитель не 
придет к вам; а если пойду, то пошлю Его к 
вам» (Иоан. 16:7)! Возлюбленные, одной из 
главных причин того, что Иисус Христос воз-
несся и прославился одесную Отца, является 
то, что через это Он смог подарить Своему 
Телу на земле драгоценный дар присутствия 
и личности Святого Духа (Деян. 2:33).

Когда человек пытается жить святой и бла-
гочестивой жизнью без Святого Духа, тогда 
даже его наилучшие попытки все равно про-
низаны гордостью и собственной правед-
ностью. Но когда человек принимает Духа 
Христова, чтобы Он жил внутри него, тогда 
вся его жизнь пропитывается неподдельным, 
чистым, святым смирением и любовью. Такая 
жизнь уже не заражена гордостью и оскверне-
нием себя. Сегодня существует поклонение в 
Духе и поклонение в плоти (Филип. 3:3). Есть 
также служение плоти. «Дух животворит; 
плоть не пользует нимало» (Иоан. 6:63).

Истинный поклонник Бога – это тот, ко-
торый не считает бременем Божьи заповеди, 
и он всецело полагается на Духа Божьего в 
том, что Он создает внутри него новое чис-
тое сердце любви к его Господу (1 Иоан. 5:3; 
3:23-24). Иоанн говорил, что Божьи заповеди 
НЕ ТЯЖКИ! Истинная любовь может и будет 
исходить только из сердца человека, и без та-
кого сердца любви все остальное будет тщет-

Грег Виоли

Любовь всегда связана 
с сердцем, так как 

если в этом не будет 
участвовать все сердце 

целиком, настоящая 
любовь невозможна.
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ным и бесполезным! Ис-
тинная ценность может 
быть найдена лишь в том 
сердце, которое любит 
своего Творца. 

Снова и снова Давид 
находит свою глубокую ра-

дость в Божьих заповедях, а 
также свою огромную нужду 

в том, чтобы Бог наклонил его 
сердце к исполнению Своей воли: 

«Всем сердцем моим ищу Тебя; не дай 
мне уклониться от заповедей Твоих» (Пс. 

118:10). Псалом 118 часто говорит о серд-
це Давида, которое повинуется и угождает 
своему Господу, а также в этом Псалме часто 
выражается нужда в том, чтобы Господь вме-
шался в жизнь Своего слуги и дал ему спо-
собность и силу делать то, что угодно Богу. 
Думал ли когда-нибудь читатель о том, во что 
верит мир относительно Отца? Задумывался 
ли когда-нибудь читатель над истинной глу-
биной любви внутри человеческого сердца 
по сердцу Божьему, явленному в Его Сыне? 
Иисус говорил, что если мы видим Его, то мы 
видим Отца (Иоан. 14:9). Наш Господь, долж-
но быть, с глубоким вздохом говорил: «Отче 
праведный! И мир Тебя не познал; а Я познал 
Тебя…» (Иоан. 17:25).

До сегодняшнего дня этот мир на самом 
деле не знает Отца. От самого начала лжец 
обвинял Отца в Его мотивах и намерениях. 
Бог Отец ясно сказал: «Ибо только Я знаю 
намерения, какие имею о вас, говорит Гос-
подь, намерения во благо, а не на зло, чтобы 
дать вам будущность и надежду. И воззове-
те ко Мне, и пойдете и помолитесь Мне, и Я 
услышу вас; и взыщете Меня и найдете, если 
взыщете Меня всем сердцем вашим» (Иер. 
29:11-13).

Невежество в таком чрезвычайно важном 
вопросе, как духовное сердце, повело мно-
гих людей по пути, который выглядел вполне 
правильным, но оказалось, что это абсолют-
но ложный путь! Случалось ли когда-нибудь 
с читателем такое, что он ехал по дороге, ко-
торая, казалось, вела в правильном направ-
лении, чтобы затем обнаружить, как сильно 
он ошибся? Как могли люди с правильными 
инструментами (Библия, десятина и синаго-
га), правильными желаниями (Савл, ставший 

Павлом, и фарисеи с саддукеями), правильным 
Богом (Иеговой), правильным воспитанием 
(дети Израиля, Закон), правильными метода-
ми (молитва, пение псалмов) быть настолько 
обманутыми и так далеко отступить от сердца 
Божьего? Бог часто давал ответ на этот воп-
рос. Он говорил, что ваше поклонение Мне 
состоит лишь из того, чему вы были науче-
ны, а не идет от вашего сердца (Матф. 15:2-
9; Марк. 7:3-7; 1 Пет. 1:18; Втор. 11:16; Исх. 
25:2; 35:5,21; Втор. 6;5-6; 10:12; Ис. 29:13; Ио-
иль 2:12-13; Матф. 22:37; Лук. 10:27).

Господь Бог всегда хотел иметь взаимо-
отношения с единственной личностью, и эта 
личность невидимо скрыта внутри каждого из 
нас. Если мы сосредоточим все свое внимание 
на внешности чаши или внешнем виде, то мы 
наверняка будем обмануты! Самым главным 
всегда есть и будет СЕРДЦЕ! «Я, Господь, 
проникаю сердце и испытываю внутреннос-
ти, чтобы воздать каждому по пути его и по 
плодам дел его» (Иер. 17:10).

Понятно ли теперь, насколько важно для 
Бога наше сердце? Вся любовь, вся нена-
висть, всякий выбор, все поклонение, весь 
грех, всякое духовное понимание и всякое за-
блуждение исходят из сердца человека. Сер-
дце лукаво и крайне испорчено, но почему 
оно находится в таком состоянии? Гордость 
вторглась во все уголки человеческого серд-
ца, поэтому это сердце будет лгать всякому, 
кто будет его слушать. 

Притчи говорят, что путь каждого человека 
прям в его глазах (Пр. 21:2; 16:2). Пока сердце 
человека не повернется к Господу Иисусу, на 
его духовных глазах будет лежать покрывало, 
и он будет оставаться во тьме (2 Кор. 3:16, 2 
Кор. 4:4). Но когда он обращает свое сердце к 
Господу, в эту тьму проникает свет, и его глу-
пое сердце начинает очищаться от скверны и 

Красота сокрушенного сердца

Чрезвычайно важно, 
чтобы Церковь Живого 
Бога поняла, что сердце 
должно измениться 
с помощью Духа Святого, 
чтобы человек мог 
любить Бога и 
повиноваться Ему 
через него.
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грязи гордости. 
Павел говорит нам в Римлянам, что Бог ясно 

показал Свою реальность этому миру, но мир 
избрал то, чтобы не почитать и не прославлять 
Бога как Бога. Как только люди отказываются 
прославлять Бога как Бога, они начинают слу-
шать гордость и позволяют своему плотскому 
образу мышления (который пришел от дере-
ва познания добра и зла) направлять их шаги. 
Далее, такие люди начинают жаловаться и 
критиковать Бога и Его народ. Подобное отно-
шение непризнания Бога в моих обстоятельс-
твах заставляет меня создавать всевозможные 
безумные представления, навеянные бесами, 
и мое несмысленное сердце все больше пог-
ружается во тьму. Моя гордость говорит мне, 
что я мудрый, но я становлюсь еще большим 
глупцом. Затем мое сердце наполняется все 
больше и больше эгоистическими желаниями 
и любовью к идолам. Тога Бог позволяет мо-
ему похотливому, гордому сердцу начать кон-
тролировать мою жизнь: «Но как они, познав 
Бога, не прославили Его, как Бога, и не воз-
благодарили, но осуетились в умствованиях 
своих, и омрачилось несмысленное их сердце; 
называя себя мудрыми, обезумели … то и пре-
дал их Бог в похотях сердец их нечистоте» 
(Рим. 1:21-22,24). 

Павел также открывает Духом Святым, что 
сознание человека помрачено, так как он от-
чужден от жизни Божьей из-за ожесточения 
своего сердца (Еф. 4:18). И снова мы видим, 
что сердце является главным центром всего 
того, что представляет собой духовную жизнь 
человека. Как свет, так и тьма напрямую свя-
заны с отношением человеческого сердца. 
Если око едино, то все тело наполнено све-
том. Единое око имеет неразделенное сердце, 
чтобы любить только Бога. Иоанн говорил, 
что если я ненавижу своего брата (всякая не-
нависть исходит из сердца), тогда я все еще 
во тьме: «Кто любит брата своего, тот пре-
бывает во свете, и нет в нем соблазна. А кто 
ненавидит брата своего, тот находится во 

тьме, и во тьме ходит, 
и не знает, куда идет, 
потому что тьма осле-
пила ему глаза» (1 Иоан. 
2:10-11).

Как любовь, так и не-
нависть действительно 
исходят из человеческого 
сердца просто потому, что 
сердце является центром всех 
моральных действий. Сокру-
шенное сердце очень драгоценно 
для Бога, так как оно признало уп-
рямство гордости и раскаялось в этом. 
Ожесточенность ненависти была стерта в по-
рошок, и сокрушенный сосуд видит правду о 
разрушительных последствиях, которые воз-
никают в результате гордости в мыслях, сло-
вах или делах! Это может быть грубое слово, 
злая (горькая) мысль, завистливое воображе-
ние или низкий поступок, дающий ясно по-
нять другому человеку: «Я важная персона, 
а ты нет!» 

Гордость может разрушить жизнь. Она 
может разделять семьи, разделять церкви, 
ранить тела, рвать души, оставлять шрамы в 
памяти, она может быть совершенно безум-
ной. Но наихудшей характеристикой гордос-
ти является ее появление в маске смирения 
и любви. Такая сторона гордости является 
скрытым внутренним отношением сердца, 
которое презирает своих собратьев и Самого 
Господа Иисуса, и делает это с улыбкой (Пр. 
26:23-26; Деян. 5:1-5). 

Когда человеку открывается некоторая 
глубина гордости внутри его собственного 
сердца, он кается и сокрушается о всякой 
боли, страдании, оскорблении и вреде, кото-
рый нанесла его гордость другим людям на 
протяжении всей его жизни. Если сокрушен-
ный сосуд увидит глубины своего гордого 
сердца, то он сможет увидеть и проникнове-
ние гордости в общество, семью и т.д. Таким 
образом, сокрушение будет продолжаться по 
мере того, как будет выявляться этот монстр 
таким, каким он является в глазах Божьих.

(Примечание: Смотрите еще одну книгу 
этого автора «Святая красота Царя», где вы 
найдете еще больше истин по этой теме).

Одним из самых важных и 
самых драгоценных даров 

человечеству является 
дар Святого Духа.

Грег Виоли
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Н О В А Я  К Н И Г А
от служения «Рука об руку»

Грег Виоли 
родился в Кливленде, штат 

Огайо (США), и в возрасте 19 лет пережил 
радикальное обращение ко Христу. На протяжении 30 

лет он испытывал в своем доме Присутствие Божье, и для него 
является большой радостью воспитывать четырех дочерей. И Грег, и Мари 

(его жена) пережили на себе исцеляющее Присутствие Иисуса в своей жизни. Они 
оба воспитывались в неблагополучных семьях, но Господь, по Своей великой милос-
ти, даровал Грегу и его семье 25 лет огромной любви, мира и Своего невероятного 
Присутствия! 

Сегодня он совершает международное учительское служение исцеления, которое 
направлено на то, чтобы Христос проявлял Себя посреди Своего народа. 
Для него очевидно, что через учение о Божьем характере исце-
ляются браки, восстанавливаются взаимоотношения и 
преобразуются жизни людей. 

www.aplaceforhisglory.com

Одной из самых важных тем в целом мире, вокруг которой возникает 
больше всего непонимания, – это духовное сердце человека. 

Господь Иисус постоянно говорил о сердце человека. 
В данной книге рассматриваются следующие вопросы: 

Грег Виоли

Что такое сердце?  • 
Почему сердце играет такую важную роль?  • 

Состояния сердца.  •
Как сокрушенность и израненность приводят человека 

в более глубокое понимание сердца Самого Бога?  •
Что такое поношение Христово?  • 
Как разбираться со злым духом, 

правящим в мирском эгоистичном сердце?  • 

И З Д А Н Н А Я  К Н И Г А
с л у ж е н и е м   « Р у к а  о б  р у к у »

Грег Виоли

Многие пытались жить святой жизнью, и их 
отчаянные усилия быть святыми вылились в огромное 
разочарование в самих себе или в упреке со стороны 
других людей. Не видя истинной красоты в святости, 
многие люди, включая автора, оказывались в большом 
поражении. Всегда была некоторая тайна, сокрытая 
глубоко внутри «недра» Отчего (Иоанна 1:18). Эта тайна 
есть откровение о КРАСОТЕ святости. 

В этой жизнеизменяющей книге вы обнаружите 
источник ВСЕХ проблем, а также РЕШЕНИЕ каждой 
проблемы. Если вы искренне желаете знать, что доставляет большое 
удовольствие Отцу и что Ему очень не нравится, тогда эта книга для вас!

«Святая красота Царя»
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В предыдущих главах мы обращали внима-
ние на некоторые критерии, с помощью кото-
рых мы можем убедиться, является ли наше 
чтение и изучение Писания реальным благо-
словением для нашей души. Многие обманы-
ваются здесь, принимая стремление к приоб-
ретению знаний за духовную любовь к Истине 
(2 Фес. 2:10), и полагая, что умножение их 
багажа знаний – это то же самое, что и воз-
растание в благодати. Когда мы обращаемся 
к Слову Божьему, многое зависит от того, ка-
кую цель или задачу мы при этом преследуем. 
Если мы делаем это только лишь с целью оз-
накомления с его содержанием и становимся 
большими экспертами в его деталях, то, ско-
рее всего, сад нашей души останется пустым. 
Но если мы имеем молитвенное желание по-
лучить обличение и исправление через Слово, 
быть испытанными Духом, сообразовать свое 
сердце с его святыми требованиями, то мы 
можем ожидать Божьего благословения. 

В предыдущих главах мы предприняли по-
пытку выделить основные моменты, с помо-
щью которых можно определить, какой про-
гресс мы имеем в личном благочестии. Были 
даны различные критерии, с помощью кото-
рых можно честно исследовать себя как автору 
этих строк, так и читателю. Мы задавали себе 
такие испытывающие вопросы: «Достигаю ли 
я большей ненависти к греху, а также реальной 
свободы от его силы и осквернения? Приобре-
таю ли я более глубокое познание Бога и Его 

Христа? Становится ли 
здоровее моя молит-
венная жизнь? Стали 
ли более изобильными 
мои добрые дела? Ста-
новится ли мое послу-
шание более полным 
и радостным? Станов-
люсь ли я более отде-
ленным от мира в своих 
привычках и путях? На-
учаюсь ли я правильно 
и с пользой использо-
вать Божье обетование 
и так наслаждаться Гос-
подом, что Его радость 
становится моей еже-
дневной силой?» Пока 

я не смогу честно сказать, что все это (до не-
которой степени) стало моим переживанием; 
нужно очень опасаться того, что мое изучение 
Библии доставляет мне мало пользы, если до-
ставляет вообще. 

Мне думается, что в завершении этих глав 
было бы уместно уделить внимание рассмот-
рению христианской любви. Та степень, до 
которой эта духовная благодать проявлена или 
не проявлена в нас, развита или не развита в 
нас, является той степенью, до которой можно 
считать полезным мое исследование Божьего 
Слова. Невозможно читать Писание, не заме-
тив, как много в нем говорится о любви, что 
дает нам возможность молитвенно и тщатель-
но удостовериться, является ли наша любовь 
духовной в действительности, находится ли 
она в здоровом состоянии и правильно ли она 
проявляется. 

Тема христианской любви слишком об-
ширна для ее всестороннего рассмотрения 
в одной только главе. Для нас было бы пра-
вильным начать наше рассмотрение с прояв-
ления нашей любви к Богу и Его Христу, но 
так как мы, по крайней мере, касались этой 
темы в предыдущих главах, сейчас мы этого 
делать не будем. Также много можно сказать 
о той естественной любви, которую мы обя-
заны иметь к своим близким, которые прина-
длежат к той же семье, что и мы; но то, о чем 
хотелось бы написать, является гораздо более 
важным, чем это. Здесь я предлагаю сосредо-
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венный человек неспособен понять и еще 
меньше оценить то, что является духовным 
(1 Кор. 2:14). Поэтому не стоит удивляться, 
когда невозрожденные эксперты принимают 
человеческую сентиментальность и плотскую 
симпатию за духовную любовь. Но печально 
видеть, как некоторые из народа Божьего жи-
вут на таком низком уровне, что принимают 
человеческую любезность и добродушие за 
царицу христианских благодатей. Хотя это 
истина, что духовная любовь характеризуется 
кротостью и мягкостью, все же она сильно от-
личается и намного превосходит вежливость 
и доброту плоти. 

Как много отцов, души не чающих в сво-
их детях, удерживали розгу от них из-за оши-
бочного мнения о том, что действительная 
любовь к ним и их наказание несовместимы! 
Как много неразумных матерей, которые пре-
зрели все телесные наказания, хвалятся тем, 
что «любовь» правит в их доме! То, что боль-
ше всего потрясало автора данных строк в его 
многочисленных поездках, было проведение 
некоторого времени в тех домах, где дети были 
абсолютно испорченными. Это злое извраще-
ние слова «любовь», которое люди применяют 
к моральной небрежности и к родительскому 
попустительству. Но та же самая пагубная 
идея правит умами многих людей и в других 
формах взаимоотношений. Если слуга Божий 
осуждает плотские и мирские пути, если он 
отстаивает бескомпромиссные требования 
Бога, то ему тут же вешают ярлык «отсутс-
твия любви». О, как много людей обмануто 
сатаной в этом важном вопросе! 

3. Мы получаем пользу от Слова, когда 
оно показывает нам истинную природу хрис-
тианской любви. Христианская любовь – это 
духовная благодать, пребывающая в душах 
святых наряду с верой и надеждой (1 Кор. 
13:13). Это святое отношение или располо-
жение, производимое в них при их возрож-
дении (1 Иоан. 5:1). Это ничто меньшее, чем 
любовь Божья, обильно излитая в их сердца 
Духом Святым (Рим. 5:5). Это принцип пра-
ведности, при котором человек ищет наивыс-
шего блага для других. Он прямо противо-
положен принципу эгоизма и корыстолюбия, 
который свойственен нам по природе. Это не 

точить наше внимание на духовной любви к 
своим собратьям, братьям во Христе. 

1. Мы получаем пользу от Слова, когда 
мы постигаем огромную важность христи-
анской любви. Нигде в Писании это не пред-
ставлено более выразительно, чем в 1 Корин-
фянам, глава 13. Здесь Дух Святой говорит 
нам о том, что хотя тот, кто считает себя хрис-
тианином, может говорить интересно и крас-
норечиво о Божественных вещах, если у него 
нет любви, то он подобен металлу, который, 
хотя и издает звон, когда по нему стучат, ос-
тается безжизненным. Даже если он может 
пророчествовать, понимать все тайны и иметь 
всякое познание, и при этом обладать верой, 
которая производит чудеса, при отсутствии 
любви он является духовным нулем. Да, при-
том что он может быть настолько щедрым, что 
раздаст все свое мирское состояние, чтобы на-
кормить голодных, и не побоится отдать свое 
тело на мученическую смерть, если у него не 
будет любви, то это не принесет ему никакой 
пользы. Какая высокая цена поставлена здесь 
на любви, и насколько жизненно важно для 
меня быть уверенным в том, что я ее имею! 

Наш Господь сказал: «По тому узнают 
все, что вы Мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (Иоан. 13:35). Так как 
Христос сделал это отличием христианского 
ученичества, мы вновь видим огромное зна-
чение любви. Это является серьезной провер-
кой подлинности нашего исповедания: мы не 
можем любить Христа, если мы не любим Его 
братьев, потому что все они «завязаны» в том 
же «узле жизни» (1 Цар. 25:29) с Ним. Любовь 
к тем, кого Он искупил, является верным сви-
детельством духовной и сверхъестественной 
любви к Самому Господу Иисусу. Там, где Дух 
Святой произвел сверхъестественное рожде-
ние, Он приведет в действие и его естество, 
произведет в сердцах, в жизнях и в поведении 
святых сверхъестественные благодати, одной 
из которых есть любовь ко всем, кто прина-
длежит Христу, ради Христа. 

2. Мы получаем пользу от Слова, когда 
мы учимся распознавать печальные извра-
щения христианской любви. Как вода не под-
нимается выше своего уровня, так и естест-
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только любовь и уважение ко всем тем, кто 
носит образ Христа, но также сильное жела-
ние способствовать их благополучию. Это не 
изменчивые чувства, которые легко можно 
обидеть, а пребывающая динамика, которую 
«большие воды» холодного равнодушия или 
«реки» неодобрения не могут ни угасить, ни 
залить (П.Песней 8:7). Хотя этой любви еще 
нет в достаточной степени, но она такого же 
качества, как и любовь Того, о Ком мы чита-
ем: «Возлюбив Своих сущих в мире, до конца 
возлюбил их» (Иоан. 13:1).

Нет более безопасного и проверенного пути 
обретения правильного понимания о природе 
христианской любви, чем тщательное изу-
чение ее совершенного примера в характере 
и делах Господа Иисуса. Когда мы говорим 
«тщательное изучение», мы имеем в виду рас-
смотрение всего того, что записано о Нем в 
четырех Евангелиях, не ограничивая себя не-
сколькими излюбленными цитатами или при-
мерами. Сделав это, мы обнаружим, что Его 
любовь была не только благожелательной и 
великодушной, заботливой и чуткой, неэго-
истичной и жертвенной, терпеливой и неиз-
менной, но что ей присущи и многие другие 
элементы. Любовь могла отклонить убеди-
тельную просьбу (Иоан. 11:6), сделать замеча-
ние Своей матери (Иоан. 2:4), применить бич 
(Иоан. 2:15), строго упрекнуть Своих сомне-
вающихся учеников (Луки 24:25) и обличить 
лицемерие (Матф. 23:13-33). Любовь может 
быть суровой (Матф. 16:23) и даже гневной 
(Марка 3:5). Духовная любовь – это святое: 
она верна Богу и бескомпромиссна ко все-
му тому, что является злом. 

4. Мы получаем пользу от Слова, когда 
мы обнаруживаем, что христианская любовь 
– это Божественное общение. «Мы знаем, 
что мы перешли из смерти в жизнь, потому 
что любим братьев» (1 Иоан. 3:14). «Любовь 
к братьям является плодом и следствием но-
вого, сверхъестественного рождения, про-
изведенного в наших душах Духом Святым, 
в качестве благословенного доказательства 
того, что мы были избраны во Христе нашим 
Божественным Отцом еще до основания мира. 
Любить Христа и христовых, наших братьев в 
Нем, является близким по духу этому Божест-

венному естеству, причастником которого Он 
сделал нас через Своего Святого Духа ... Эта 
любовь к братьям должна быть особенной лю-
бовью, так как никто, кроме возрожденных, 
не является ее объектом, и никто кроме них 
не может ее проявлять, иначе апостолы бы не 
делали на ней такого большого ударения. Она 
такова, что имеющие ее не находятся в состо-
янии невозрожденности, так как написано: 
„Не любящий брата пребывает в смерти”» (С. 
Пирс).

Любовь к братьям намного-намного боль-
ше, чем предпочтение окружения, которое 
совпадает с нашим нравом или с нашими 
взглядами. Она присуща не просто природе, 
но это духовная и сверхъестественная вещь. 
Это то, что влечет сердце к таким людям, в 
которых я вижу что-то от Христа. Итак, она 
гораздо больше, чем какой-либо общий дух; 
она охватывает всех тех, в ком я могу увидеть 
образ Сына Божьего. Таким образом, это лю-
бовь к таким людям во имя Христа и во имя 
того, что я вижу Христа в них. Дух Святой 
внутри меня привлекает и притягивает меня к 
Христу, живущему в моих братьях и сестрах. 
Поэтому настоящая христианская любовь 
– это не только Божий дар, но и постоян-
ная зависимость от Бога для укрепления и 
проявления этой любви в нас. Мы должны 
ежедневно молиться о том, чтобы Дух Святой 
привел в действие и проявил как к Богу, так и 
к Его народу ту любовь, которую Он обильно 
излил в наши сердца. 

5. Мы получаем пользу от Слова, когда 
мы правильно практикуем христианскую лю-
бовь. Это происходит не тогда, когда мы пы-
таемся угодить своим братьям и получить от 
них похвалу и признание, но когда мы дейс-
твительно ищем наивысшего блага для них: 
«Что мы любим детей Божиих, узнаем из 
того, когда любим Бога и соблюдаем заповеди 
Его» (1 Иоан. 5:2). Как я могу реально прове-
рить мою личную любовь к Самому Богу? По 
тому, как исполняются мной Его заповеди (см. 
Иоанна 14:15,21,24; 15:10,14). Подлинность и 
сила моей любви к Богу не измеряются ни мо-
ими словами, ни той энергичностью, с кото-
рой я пою Ему хвалу, но моим послушанием 
Его Слову. Тот же принцип остается верным и 
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в моих взаимоотношениях с братьями.
«Что мы любим детей Божиих, узнаем из 

того, когда любим Бога и соблюдаем запове-
ди Его». Если я замалчиваю вину или грехи 
своих братьев и сестер, если я хожу с ними 
по пути своеволия и угождения себе, то я не 
«люблю» их: «Не враждуй на брата твоего в 
сердце твоем; обличи ближнего твоего, и не 
понесешь за него греха» (Лев. 19:17). Любовь 
должна проявляться Божественным образом и 
никогда за счет моей любви к Богу. На самом 
деле, только тогда, когда Бог занимает Свое 
должное место в моем сердце, эта духовная 
любовь может проявляться через меня к моим 
братьям. Истинная духовная любовь не со-
стоит в угождении им, но в угождении Богу и 
помощи людям; и я могу помочь им только в 
пределах Божьих заповедей. 

Любезничание и заискивание не является 
братской любовью. Гораздо более полезным 
было бы побуждение друг друга устремляться 
вперед в том забеге, который нам предстоит, и 
произнесение таких слов (усиленных приме-
ром нашего ежедневного хождения), которые 
ободрят их «взирать на Иисуса». Братская 
любовь – это святое дело, а не плотская сен-
тиментальность или беспечное безразличие 
к тому пути, по которому мы идем. Божьи 
«заповеди» являются выражениями Его люб-
ви, как и Его власти, и игнорировать их ради 
того, чтобы оставаться любезными и добры-
ми друг к другу, вообще не является любовью. 
Проявление любви должно находиться в стро-
гом подчинении явленной воле Божьей. Мы 
должны любить «по истине» (3 Иоан. 1).

6. Мы получаем пользу от Слова, когда 
мы научаемся различным проявлениям хрис-
тианской любви. Любить наших братьев и 
проявлять любовь всевозможными путями 
является нашей прямой обязанностью. Но мы 
не сможем исполнить ее более эффективно и 
верно, с меньшим притворством и показухой, 
чем имея общение с ними у престола милости. 
У нас есть братья и сестры во Христе на че-
тырех сторонах света, и я не знаю всего того, 
что касается их испытаний и конфликтов, ис-
кушений и скорбей. И все же я могу выразить 
свою любовь к ним и излить свое сердце перед 
Богом за них через усердное моление и хода-
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тайство. Никаким другим образом христианин 
не может больше проявить свое любящее от-
ношение к своим собратьям, чем принося все 
их интересы перед Господом Иисусом и моля 
о Его милостях и помощи для них. 

«А кто имеет достаток в мире, но, видя 
брата своего в нужде, затворяет от него 
сердце свое, – как пребывает в том любовь 
Божия? Дети мои! Станем любить не сло-
вом или языком, но делом и истиною» (1 Иоан. 
3:17-18). Многие из народа Божьего очень 
бедны в смысле мирского добра. Иногда они 
задумываются, почему это так, и это являет-
ся для них огромным испытанием. Одна из 
причин того, почему Господь допускает это, 
состоит в том, чтобы другие Его святые могли 
проявить свое сострадание к ним и послужить 
их временным нуждам от того изобилия, кото-
рым Бог одарил их. Настоящая любовь очень 
практична: она не рассматривает какое-либо 
служение как слишком тяжелое или унизи-
тельное, если это поможет уменьшить страда-
ние братьям. Когда Господь любви находился 
здесь, на земле, Он думал о физическом голоде 
множества людей, собиравшихся послушать 
Его, и об отдыхе для ног Его учеников!

Некоторые из народа Божьего настолько 
бедны, что у них на самом деле есть очень 
мало того, чем они могли бы поделиться с дру-
гими. Что же тогда они могут сделать? Они 
могут сделать духовные нужды всех святых 
своей заботой и ходатайствовать за них перед 
престолом милости! Мы знаем по собствен-
ному опыту, какие чувства, скорби и пережи-
вания могут испытывать святые. Мы знаем по 
себе, как легко поддаться духу недовольства 
и ропота. Но мы также знаем, что, когда мы 
вопияли к Господу о том, чтобы Он возложил 
Свою успокаивающую руку на нас, и когда Он 
приводил нам на память некоторые драгоцен-
ные обетования, в наши сердца сходил огром-
ный мир и покой. Тогда давайте умолять Его о 
том, чтобы Он был настолько же милостив ко 
всем Своим святым, оказавшимся в бедствии. 
Давайте искать того, чтобы взять на себя их 
бремена и плакать с теми, кто плачет, и радо-
ваться с теми, кто радуется. Так мы выразим 
настоящую любовь к ним во Христе, если об-
ратимся к их Господу и к нашему Господу с 
мольбой вспомнить о них и проявить к ним 
Его вечную благость.
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И З Д А Н Н А Я  К Н И Г А

кое увеща-
ние, которое каждый из 

нас должен принять к сердцу. Воис-
тину поразительным является то, что самым 
первым качеством духовной любви, которое 
указано в 1 Коринфянам 13, – это то, что она 
«долготерпит» (стих 4).

Во-вторых, наилучший способ культивиро-
вать какую-либо добродетель или благодать 
состоит в том, чтобы упражняться в этом. Раз-
говоры и теории вокруг этого не дадут ниче-
го, пока это не выльется в действие. Сегодня 
можно услышать много жалоб на то, что так 
мало любви проявляется вокруг нас. Значит, 
это еще одна причина того, почему я должен 
искать лучший пример! Пусть холодность и 
недоброе отношение других людей не заглу-
шают твою любовь, но «побеждай зло доб-
ром» (Рим. 12:21). Молитвенно погружайся в 
1 Коринфянам 13 как минимум раз в неделю. 

В-третьих, более всего наблюдай за тем, 
чтобы твое собственное сердце наслаждалось 
светом и теплом Божьей любви. Подобное 
рождает подобное. Чем больше ты поистине 
захвачен неослабевающей, неисчерпаемой, 
бесконечной любовью Христа к тебе, тем 
больше твое сердце будет простираться в 
любви к тем, кто принадлежит Ему. Прекрас-
ная иллюстрация тому содержится в факте, 
что именно тот апостол, который больше все-
го написал о братской любви, был тем, кто 
лежал на груди своего Учителя. Бог обеспечи-
вает всей необходимой благодатью как чита-
теля, так и автора этих строк, чтобы следовать 
этим правилам к похвале славы Его благодати 
и ко благу Его возлюбленного народа. 

Вот как Господь 
Иисус проявляет сейчас Свою любовь к 

Своим святым: «Он всегда живет, чтобы хо-
датайствовать за них» (Евр. 7:25). Их дела и 
заботы Он принимает как Свои Собственные. 
Он приходит к Отцу от их имени. Никто не 
забыт Им: каждая одинокая овца находится в 
сердце Доброго Пастыря. Таким образом, вы-
ражая свою любовь к братьям в ежедневных 
молитвах о том, чтобы были восполнены их 
различные нужды, мы приходим в общение 
с нашим великим Первосвященником. И не 
только это: благодаря нашему ходатайству 
эти святые станут для нас более дорогими, 
– то, что мы молимся за них как за возлюб-
ленных Божьих, умножит нашу любовь к ним 
и уважение как таковое. Мы не можем нести 
их в своих сердцах перед престолом милости 
без того, чтобы сохранять в своих собствен-
ных сердцах настоящую любовь к ним. Са-
мый лучший способ победить дух огорчения 
к брату, обидевшему нас, состоит в том, что-
бы много молиться за него. 

7. Мы получаем пользу от Слова, когда  мы 
научаемся правильному взращиванию христи-
анской любви. Предлагаем два или три правила 
для этого. Во-первых, осознание того, что как 
в тебе (во мне) есть многое, что строго испы-
тает любовь братьев, так и в них будет не мало 
того, что испытает нашу любовь. «Снисходя 
друг ко другу любовью» (Еф. 4:2) – это вели-
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«Он сказал: берегитесь, чтобы вас не 
ввели в заблуждение» (Луки 21:8).
Наш Господь Иисус говорил о том, что при-

дут заблуждения. «Берегитесь» – это призыв 
к нам активизироваться против обольщения и 
не идти без подготовки навстречу событиям 
последнего времени. 

Кроме того, Павел предсказывает отступ-
ление:

«Да не обольстит вас никто никак: ибо 
день тот не придет, доколе не придет 
прежде отступление…» (2 Фессалони-
кийцам 2:3).
Сначала мы должны понять, кто подразу-

мевается под этим. По логике вещей, человек 
может отпасть или отступить только от того, 
во что верил или в чем был убежден до насто-
ящего времени. Поэтому мы можем сделать 
вывод, что эти призывы обращены к христи-
анам.

Нам, как детям Божьим, угрожает реальная 
опасность быть обольщенными, т.е. оказаться 
в заблуждении! Если бы мы не могли впасть в 
заблуждение, тогда бы эти места Писания от-
носились к неверующим.

«Дух же ясно говорит, что в последние 
времена отступят некоторые от веры, 
внимая духам обольстителям и учениям 
бесовским» (1 Тимофею 4:1). 
Стало быть, мы не застрахованы от заблуж-

дения, т.е. «автоматически» не защищены от 
него, и мы должны активно что-то предприни-
мать, чтобы быть способными распознавать 
грядущие обольщения как таковые и защи-
щать свое сердце от «учений бесовских». Ии-
сус говорит в Матфея 18:7, что горе миру от 
обольщений, так как надобно прийти заблуж-
дениям.

Почему обольщениям даже необходимо 
прийти? Чтобы могло произойти разделение: 
разграничение между Невестой и Блудни-
цей! Процесс разделения между Невестой и 
Блудницей уже начался, и каждое дитя Божье 
должно будет занять одну из двух сторон. Не 
будем обманываться! В этом вопросе не мо-
жет быть никакого нейтралитета. Нет такого 
места, где можно было бы отойти в сторону и 
на расстоянии наблюдать за этими двумя про-
тивоположностями: Невестой и Блудницей.

Что же нам делать, чтобы эффективно за-
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щититься от заблуждения? Что поможет нам 
стать частью прекрасной Невесты-Церкви, 
чтобы нас не захватила волна отступничест-
ва? Как отличить лживые бесовские учения 
от истинных доктрин? Должны ли мы в этом 
вопросе полагаться на своего пастора, ста-
рейшин (пресвитеров) или 
лидера домашней группы? 
Если да, тогда как мне обе-
зопаситься в случае их за-
блуждения?

Священное Писание 
указывает на тот ключ, ко-
торый поможет нам защи-
титься. Он заключается в 
том, чтобы принять любовь 
к истине: «… погибающих 
за то, что они не приняли 
любви истины для своего 
спасения» (2 Фес. 2:10).

Если мы не хотим отпасть, если мы хотим 
распознать обольщение как таковое, если мы, 
в конечном счете, желаем принадлежать к Не-
весте, то мы должны принять и развивать лю-
бовь к истине! Твоя любовь к истине выража-
ется в твоей любви к написанному Слову!

Нам необходимо иметь более глубокое 
понимание абсолютного и бесспорного авто-
ритета Слова Божьего. Зачастую мы читаем 
Библию, как бы пропуская ее сквозь собствен-
ный фильтр, состоящий из наших предвзятых 
убеждений. Таким образом, читая Писание, 
мы подстраиваем его под свои представления, 
которые сложились под влиянием совершен-
но небиблейских взглядов. Следовательно, 
мы должны научиться читать Слово так, как 
оно написано, а не так, как оно лучше всего 
подходит к нашей ситуации.

Если мы имеем свое определенное мнение 
или убеждение относительно чего-то, а Слово 
Божье говорит по этому поводу другое, тогда 
кто будет менять свое мнение? Слово? Будет 
разумно с нашей стороны, заметив разницу 
между нашими мыслями и записанным Сло-
вом, изменять наши прежние взгляды и рас-
сматривать все в соответствии с ним.

Согласен ли ты со Словом Божьим? Счита-
ешь ли ты верным и полезным то, что оно го-
ворит о чистоте, посвящении и молитве? Со-
гласуется ли твоя воля с волей Божьей в таких 
вопросах, как выбор спутника жизни, работа, 

деньги, призвание, Царство Божье, искупле-
ние и т.д.? Это практические шаги, которые 
показывают то, как мы принимаем любовь к 
истине и как она возрастает в нас. Если слу-
чится, что мое мнение расходится со Словом, 
в таком случае я буду принимать истину Сло-

ва Божьего как правиль-
ную, добрую и правед-
ную, несмотря даже на 
утверждения некоторых 
современных теологов 
и богословов о том, что 
человеческий прогресс 
сегодня продвинулся 
далеко вперед, и Слово 
Божье не надо воспри-
нимать буквально. Нас 
нисколько не долж-
но впечатлять то, что 

другим людям наша любовь к истине может 
показаться крайностью, смехотворной, ис-
каженной или оторванной от жизни. Вполне 
возможно, что наши родственники или даже 
религиозные системы будут говорить или 
учить чему-то другому. Мы сделали свой вы-
бор! Слово Божье – это Слово Бога! Оно веч-
но и живо.

«Все Писание богодухновенно и полезно 
для научения, для обличения, для исправ-
ления, для наставления в праведности» 
(2 Тимофею 3:16). 
Когда мы принимаем тот факт, что все 

Писание дано и вдохновлено Богом, тогда 
мы принимаем условие, что все, записанное 
в нем, мы принимаем в качестве нашего ис-
правления, обличения и наставления. 

Позволь Духу Святому через Слово про-
светить и, если надо, исправить все твои ус-
тоявшиеся мнения и взгляды. Так возрастает 
любовь к истине. Это единственный путь для 
того, чтобы мы смогли устоять в те времена, к 
которым приближаемся. 

Что произойдет с нами, если мы этого не 
сделаем? Какие последствия постигнут нас, 
если мы будем медлить с тем, чтобы направ-
лять нашу жизнь к истине для того, чтобы 
избежать возможных неприятностей и стра-
даний? Что случится с произведенным Духом 
познанием, которое мы не претворим в жизнь 
и не дадим ему повлиять на нее? 

Часто бывает так, что по побуждению Духа 

Аксель Вебер
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Святого мы изучаем места Писания, которые 
ясно говорят нам определенные вещи; или 
через хорошую проповедь, учение либо кни-
гу Бог показывает нам что-то конкретное. И 
теперь это требует от нас принятия опреде-
ленных решений, чтобы 
затем поступить в соот-
ветствии с ними. К сожа-
лению, многие христиа-
не считают себя вправе 
откладывать это на не-
определенное время. Это 
огромное заблуждение! 
У нас нет никакой га-
рантии, что то духовное 
познание, которое не со-
единяется у нас с верой и 
послушанием, останется у нас через несколь-
ко лет. Более того, произойдет что-то гораздо 
более плохое:

«И за это пошлет им Бог действие за-
блуждения, так что они будут верить 
лжи, да будут осуждены все, не веро-
вавшие истине, но возлюбившие неправ-
ду» (2 Фессалоникийцам 2:11-12). 
Если мы противимся истине, которая нам 

однажды открылась, тогда Бог не останется 
на нашей стороне. Он Сам пошлет духа за-
блуждения! Это очень серьезное место Писа-
ния. Оно написано не для неверующих! Да-
вайте осознаем этот факт со всей ясностью, 
что если мы не принимаем истину Слова 
Божьего, не соединяем с верой и послушани-
ем голос Духа Святого, то Бог Сам позаботит-
ся о том, чтобы мы верили лжи. Мы потеряем 
всякое восприятие истины!

Поэтому, прежде всего, давайте ориентиро-
ваться на Его Слово! Давайте верить Его Сло-
ву! Давайте признаем Его Слово как высочай-
ший авторитет и истину! Когда нашу волю, 

наши понимания и убеж-

дения мы приведем в согласие с Его Словом, 
тогда и только тогда мы достигнем цели. Так 
мы будем защищены от обольщения. Так наш 
Господь Иисус сможет выстроить из нас, как 
из живых камней, Свой святой храм. Так мы 

сможем принадлежать к 
Невесте!

Через быстрое и чут-
кое реагирование на то, 
что Дух Святой через 
Слово открывает нам 
для нашего исправления 
и обличения, мы будем 
достигать возраста Хрис-
това. Таким образом мы 
выйдем из «младенчес-
тва» и станем утверж-
денными, стабильными 

личностями. Так прекратится влияние тьмы 
на нашу жизнь, и так мы сможем победить. 
Что за тайна силы Слова Божьего!

Во Второзаконии 28 Бог предлагает нам 
то, что ожидает нас, если мы будем жить по 
Его правилам, а также предупреждает о тех 
последствиях, которые мы пожнем, если из-
берем что-то другое, кроме истины. Наш Не-
бесный Отец желает, чтобы каждый человек 
пришел к познанию истины. Он хочет вести 
тебя и хранить от беды. Он может сделать это 
только в том случае, если ты согласишься на 
Его условия и будешь жить по ним.

Царство Божье и царство тьмы находятся 
в состоянии войны между собой. Будучи де-
тьми Божьими, мы вовлечены в эту войну, и 
мы будем способны устоять в ней только тог-
да, когда станем любить истину. 

С помощью нашего человеческого разума 
и наших природных дарований и способнос-
тей абсолютно невозможно выстроить защи-
ту от заблуждения. Единственное, что нас 
защитит и может защитить от отпадения от 
НЕГО, – это любовь к истине, соединенная в 
нас с верой и послушанием.

Аксель Вебер является одним 
из четырех старейшин Свободной христианской 
церкви в городе Цвикау (Германия). Центром его служения явля-
ется созидание Церкви по сердцу Божьему «в жилище Божие Духом» 
(Еф. 2:22). В пророческом духе он руководит служением прославле-
ния. Имея призвание к пророческому учению, он служит в церквах, 
на конференциях и в библейских школах. 

Аксель женат, он отец пятерых детей. 
www.fcg-zwickau.de

Любить истину
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«Бодрствуйте, стойте в вере, будьте 
мужественны, тверды». (1 Кор. 16:13)

Наш Господь и апостолы настоятельно 
призывают нас бодрствовать. Мы должны 
бодрствовать, потому что нашей духовной 
жизни угрожают опасности, которые мы 
должны видеть и отражать. Спящий человек 
не может заметить вора, и поэтому потерпит 
большой урон.

Петр увещевает нас трезвиться и бодрс-
твовать, потому что дьявол ходит в поисках 
того, кого он может поглотить (1 Пет. 5:8). 
Мы не должны переоценивать дьявола и 
дрожать перед ним в религиозном страхе, но 
не должны также его и недооценивать, живя 
легкомысленно и без защиты. Как всегда, ба-
ланс находится в Слове Божьем. В отличие 
от современных просвещенных богословов 
и теологов, которые отрицают личность дья-
вола, видя в нем только собирательный об-
раз мирового зла, как это происходит сейчас, 
апостолы и Сам Господь говорят о нем как 
о реальной, сильной и крайне злобной лич-
ности, которая хочет погубить нас. Защита 
от его атак возможна только при соблюдении 
тех условий,  которые Господь показывает 
нам в Своем Слове. 

В жизни мы имеем дело с двумя царства-
ми, противостоящими друг другу и взаимо-
исключающими друг друга. Являясь детьми 
Божьими, мы выведены из царства тьмы, 

из-под власти дьявола и его злых духов, и 
введены в Царство Божье. Только через ре-
альное и практическое подчинение себя доб-
рому и праведному господству Божьему мы 
можем иметь власть от Бога противостоять 
дьяволу. Апостол Иаков выражает это следу-
ющими словами: «Итак, покоритесь Богу; 
противостаньте дьяволу, и убежит от вас» 
(Иак. 4:7).

Наше противодействие врагу начинается 
с нашего стиля жизни бодрствования, ког-
да мы внимательно наблюдаем за происхо-
дящим вокруг нас, но еще более за тем, что 
происходит с нами. Павел призывает нас 
пристально следить за нашим хождением. В 
какую сторону мы изменяемся? Становимся 
ли мы более пламенеющими, страстными и 
решительными или равнодушными и вялы-
ми? Только тот, кто стоит на страже, может 
заметить надвигающееся наступление врага. 
Но страж должен знать, на что ему надо об-
ращать особое внимание. Если он тщательно 
высматривает на горизонте только прибли-
жение вражеской армии, в то время как его 
соотечественники затаскивают в стан забав-
ного огромного деревянного коня, заполнен-
ного внутри вражескими солдатами, тогда он 
напрасно бодрствует. Эффективный страж 
должен знать возможные происки противни-
ка, чтобы уметь предостеречь от них. 

Огромной опасностью, которая страшнее 
войн, эпидемий или гонений, является рели-
гиозное заблуждение. Оно приходит в виде 
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приглашения к комфортной, беспечной и 
эгоистической жизни, не обремененной рев-
ностью по Богу и жертвенностью для Царс-
тва Божьего, а также в виде лживых учений, 
разрушающих нашу жизнь веры. Эти опас-
ности существовали во все времена Церкви 
Христовой, но сейчас, в последние дни, они 
возрастают еще больше, приобретая более 
широкие масштабы.

На вопрос учеников, когда Он придет сно-
ва и какой признак Его пришествия, Иисус 
дал им странный ответ: «Берегитесь, что-
бы кто не прельстил вас!» По-моему, этим 
Он дал понять, что существует нечто бо-
лее важное, чем точное знание Божьих ко-
нечных времен и сроков. Мы должны жить 
так, чтобы не давать никакого места врагу. 
На нас лежит ответственность за то, чтобы 
не оказаться обольщенными. Для защиты от 
обольщения недостаточно жить беззаботно, 
уповая лишь на любовь и верность Божью. 
Ведь я не могу ехать по дороге, не обращая 
внимания на дорожные знаки, и утешать себя  
при этом, что Господь сохранит меня. Гос-
подь будет хранить меня тогда, когда я буду 
соблюдать правила дорожного движения и 
принимать во внимание дорожные знаки. 

Павел пророчествовал, что в последние 
дни народ Божий подвергнется массирован-
ной атаке, которая должна ввести Церковь в 
заблуждение: «Дух же ясно говорит, что в 
последние времена отступят некоторые от 
веры, внимая духам обольстителям и учени-
ям бесовским» (1 Тим. 4:1). 

Павел описывает огромнейший конф-
ликт, который в последние дни произойдет 
в Церкви из-за того, что часть верующих об-
ратится к такому Евангелию, которое хотя и 
предлагает людям любовь Божью, но не тре-
бует от них оставить свой греховный образ 
жизни. Другая же часть верующих будет де-
ржаться полной Божьей Вести и стремиться 
к освящению. В своем отмежевании от непо-
корных детей Божьих эта другая часть хрис-
тиан будет призывать их к покаянию и обра-
щению, из-за чего возникнет колоссальный 
конфликт: «Знай же, что в последние дни 
наступят времена тяжкие. Ибо люди будут 
самолюбивы, сребролюбивы, горды, надмен-
ны, злоречивы, родителям непокорны, не-
благодарны, нечестивы, недружелюбны, не-

примирительны, клеветники, невоздержны, 
жестоки, не любящие добра, предатели, 
наглы, напыщенны, более сластолюбивы, 
нежели боголюбивы, имеющие вид благочес-
тия, силы же его отрекшиеся. Таковых уда-
ляйся» (2 Тимофею 3:1-5).

Хотя в вышеизложенном описании гово-
рится об очень активных верующих, кото-
рые много занимаются духовными вещами, 
Павел свидетельствует о них, что они всегда 
учатся и никогда не могут достичь познания 
истины (2 Тим. 3:7). Это значит, что такие 
верующие никогда не смогут стать свобод-
ными, жить в победе над грехом и наслаж-
даться присутствием Божьим, дарящим чу-
десную силу, вдохновение и бодрость, так 
как Божья помощь приходит через познание 
истины (см. Иоан. 8:31-32; 1 Тим. 2:4). 

В следующем стихе Павел описывает 
особенность этих верующих, из-за чего они 
удаляются от освобождающей силы истины: 
«Как Ианний и Иамврий противились Мои-
сею, так и эти противятся истине, люди, 
развращенные умом, невежды в вере» (2 
Тим. 3:8). Эти верующие противостоят исти-
не, т.е. Слову Божьему, и свою веру создали 
по человеческим стандартам, а не по Хрис-
ту. Молитва Иисуса «Освяти их истиною 
Твоею! Слово Твое есть истина» для прак-
тической жизни этих верующих не имеет ре-
ального значения. 

Павел убедительно призывает своего ду-
ховного сына Тимофея, который последо-
вал ему в учении и стиле жизни, передавать 
принятое учение без всякого послабления: 
«Проповедуй слово, настой во время и не 
во время, обличай, запрещай, увещевай со 
всяким долготерпением и назиданием. Ибо 
будет время, когда здравого учения прини-
мать не будут, но по своим прихотям будут 
избирать себе учителей, которые льстили 
бы слуху; и от истины отвратят слух и об-
ратятся к басням» (2 Тимофею 4:2-4).

Очевидно, что предсказанное великое от-
падение последних дней состоит не в том, 
что люди вообще отвратятся от веры, а в 
том, что они состряпают собственную веру 
в угоду самим себе. Точно так же Павел опи-
сывает ту опасность, в которой оказались ко-
ринфские христиане. Атака врага заключа-
лась в том, чтобы отвратить их от простоты 
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сердца (2 Кор. 11:2-4). Под словом «просто-
та» подразумевается отношение к Христу, 
которое отличается честностью, искреннос-
тью и прямотой. Они были готовы оставить 
это отношение любви Невесты через приня-
тие иного Евангелия об ином Христе, и та-
ким образом открывали себя для иного духа. 
Очень немногие верят сегодня, что нечто 
подобное встречается в наши дни. Как ина-
че объяснить нашу большую толерантность 
по отношению к проповедованию, которое 
явно противоречит Слову Божьему? Новое 
понимание христианства распространяется 
сейчас все больше и принимается многими. 
Любовь к Иисусу характеризуется больше 
не преданностью Слову Божьему, как во вре-
мена апостолов и истории Церкви, а эмоция-
ми и впечатлениями. Но Иисус сказал: «Если 
заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви 
Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Моего 
и пребываю в Его любви» (Иоан. 15:10). Па-
вел писал о некоторых людях: «Они говорят, 
что знают Бога, а делами отрекаются, бу-
дучи гнусны и непокорны и не способны ни к 
какому доброму делу»  (Тит. 1:16).

Эту волну отступления от Слова мы мо-
жем распознать, а также противостоять ей 
только тогда, когда сами будем иметь твер-
дое основание веры и утверждены в Слове 
истины. Через реальное признание господс-
тва Бога, через стремление познать Его ес-
тество и Его мысли, чтобы затем сделать их 
своим стандартом, мы можем познать исти-
ну и стоять в ней.

«И не сообразуйтесь с веком сим, 
но преобразуйтесь обновлением ума 
вашего, чтобы вам познавать, что 
есть воля Божия, благая, угодная и 
совершенная». (Рим. 12:2) 

Через старательное изучение Писания мы 
должны убеждаться в том, что наши мысли 
находятся в согласии с Божьими мыслями. 
При этом следует уделить особое внимание 
акцентированию в Писании факта уникаль-
ности Иисуса Христа, а также изучить, что 
представляют собой такие Божьи понятия и 
заповеди, как обращение (покаяние) и сле-
дование за Христом. Ответы на такие вопро-
сы, как водное крещение, исполнение Духом 
Святым, или какой должна быть практи-

ческая жизнь ученика Христова, не могут 
зависеть от личного предпочтения или до-
минирующего учения определенной религи-
озной общины или церкви. Божьи заповеди 
обязательны для всех, и мы не имеем права 
допускать здесь никакой поблажки или пот-
ворства. Никогда в Писании верующий, при-
нявший апостольское учение, не мог пре-
небречь Божьими заповедями, утешая себя 
мыслью о том, что «Бог все равно знает мое 
сердце». Апостолы решительно противосто-
яли религиозному самообману и  имели чет-
кую позицию и ясное требование: «Да от-
ступит от неправды всякий, исповедующий 
имя Господа».

Если Павел призывает нас твердо стоять 
в вере и быть сильными, то он имеет в виду 
такой образ жизни, который совершенно оп-
ределенно ориентирован на Слово Божье. 
Слово Божье, которое мы реально прини-
маем и соблюдаем, производит в нас веру, 
и Слово Божье, которое живет и пребывает 
в нас, делает нас сильными. Иоанн пишет о 
юношах в вере, что они сильны, так как Сло-
во Божье пребывает в них, и они победили 
лукавого (1 Иоан. 2:14). Точно так же Павел 
ясно говорит о том, что победа над силами 
тьмы возможна только тогда, когда Слово 
Божье живет в нас, а мы живем в истинах 
Евангелия.

«Облекитесь во всеоружие Божие, 
чтобы вам можно было стать про-
тив козней дьявольских, потому что 
наша брань не против крови и пло-
ти, но против начальств, против 
властей, против мироправителей 
тьмы века сего, против духов злобы 
поднебесной. Для сего примите всео-
ружие Божие, дабы вы могли проти-
востать в день злой и, все преодолев, 
устоять». (Еф. 6:11-13)

Без Божьего всеоружия мы не сможем ус-
тоять против сил тьмы. Однако очень, очень 
многие верующие остаются в большом неве-
дении об опасностях, а также предлагаемой 
защите. «Заблуждаетесь, не зная Писаний, 
ни силы Божьей» – это Иисус говорил в Свое 
время, и то же самое Он говорит и сегодня. 
Всеоружие, которое дает Бог в наше распо-
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ряжение, является ничем иным, как жизнью 
в фундаментальных истинах Слова Божье-
го. Первым предметом вооружения христи-
анского воина является пояс истины. Слово 
Божье, которое есть истина и должно стоять 
выше всех известных истин, относящихся 
к богословию, психологии или житейской 
мудрости, является началом всякого истин-
ного познания Бога и жизни в победе над 
силами тьмы.

«Смотрите, братия, чтобы кто 
не увлек вас философиею и пустым 
обольщением, по преданию челове-
ческому, по стихиям мира, а не по 
Христу». (Кол. 2:8)

Трагизм нынешней ситуации состоит в 
том, что многие верующие, которые призна-
ют процитированные слова Павла, стали бы 
громко возражать, если бы я сейчас привел 
конкретные примеры использования чело-
веческой мудрости в христианской маске. 
В этой статье я не делаю этого по причине 
недостатка места, но в других материалах 
подобных примеров предостаточно. Чтобы 
устоять в предстоящем наступлении врага, 
нам нужна такая вера, которая простирается 
выше теоретического признания Писания и 
которая может влиять на наши мысли, сло-
ва, наше поведение и отношение. Люди под 
властью антихриста будут обольщены пото-
му, что не приняли любви к истине (2 Фес. 
2:10). По той же причине верующие 
обманываются врагом уже 
сегодня . 

Под покровом религиозного тумана они де-
лают такие вещи, которые явно противоречат 
природе и заповедям Божьим, но при этом 
тешат себя обманчивым чувством, что этим 
угождают Богу. Это злые дела религиозного 
духа, который дает мир там, где мы должны 
бы больше всего обеспокоиться. 

Но Бог есть Бог, а не мы, и только Он 
имеет право определять, что означает от-
падение от Него. Иисус говорит, что от Его 
имени не отреклись те, которые сохранили 
Его Слово (Откр. 3:8). Наступает время ве-
личайших потрясений, когда все, что может 
поколебаться, будет поколеблено. (Совер-
шенно очевидно, сюда относится и наше 
доморощенное христианство). Давайте пока 
пользоваться временем для того, чтобы по-
настоящему познать Господа через посвя-
щение Его Слову и общение с Его чудесным 
Духом Святым. Давайте изберем то, чтобы 
стать такими людьми, о ком пишет пророк 
Даниил: «Люди, знающие своего Бога, про-
явят себя сильными» (Дан. 11:32, Немецкий 
перевод ElberFld). Твердость веры и сила 
для победы достигаются одним путем: че-
рез личное знание Бога, которое возраста-
ет только через регулярное общение с Ним. 
Его Дух поведет нас во всякую истину и 
продемонстрирует победу Христа над сила-
ми тьмы в нас и через нас!

Бодрствование – начало нашей защиты

И З Д А Н Н А Я  К Н И Г А

Очевидный признак последнего времени наблюдается в том, 
что у нас на глазах формируются Блудница и Невеста. Каждый 
верующий должен решить для себя, каким путем ему идти. 

Существует вполне реальная опасность обольщения через 
размывание истины безбожными учениями и подобной 
практикой. Наступление сатаны на церковь развивается 
посредством неправильного понимания любви. 

Какие шаги мы можем и должны предпринять, чтобы сохранить 
церковь от наступающей духовной деградации? Как церкви 
достичь духовной зрелости и полноты? Как мы можем наращивать 
способность к духовному различению?

с л у ж е н и е м   « Р у к а  о б  р у к у »

Хартвиг Хенкель

«Подготовка к Божьему финалу»
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Структура и функционирование поместной 
церкви – это такая тема, о которой мало за-
думывается большинство христиан. Стандарт 
в этом вопросе задают скорее человеческие 
традиции, чем окончательный авторитет Пи-
сания. Александр Страуч, автор книги «Биб-
лейское руководство», пишет:

«Для многих людей вопрос о церковном 
управлении (также называемом церковным 
правлением, церковной структурой, церков-
ной организацией, церковным порядком или 
служением) является таким же несущес-
твенным, как цвет церковных скамеек. На 
самом деле, многих людей цвет церковных 
скамеек интересует гораздо больше! Для 
них организационная структура церкви фак-
тически не имеет значения. Но это отсутс-
твие интереса среди обычных членов церк-
ви к тому, как осуществляется руководство 
церковью, должно подвергнуться пересмот-
ру. Церковное управление является чрезвы-
чайно важным практическим и теологичес-
ким вопросом» («Библейское руководство», 
Льюис и Рот, 1995, стр.101).

Нормальной практикой для большинства 
поместных собраний сегодня является струк-
тура с «одним пастором», где все вращается 
вокруг «служения» этого одного человека. 
«Пастор» рассматривается как профессио-
нал («духовенство»), у которого есть некое 
особое «призвание» от Бога, благодаря кото-
рому он имеет святой и уникальный статус по 

сравнению с другими («прихожанами») в по-
местном теле. Как результат, поместная цер-
ковь становится «церковью-зрителем». При 
данном порядке «прихожане» только сидят, 
слушают, поют и молятся, тогда как «пастор» 
или другие оплачиваемые штатные сотрудни-
ки делают все остальное в поместном теле. 
Это не только не библейский порядок, но он 
отрицает саму суть служения каждого члена, 
являющегося священством Нового Завета 
(Еф. 4:16). Конечно же, не каждая структура 
с «одним пастором» функционирует так, как 
описано выше. Тем не менее, если исследо-
вать факты Нового Завета по этому вопросу, 
то можно обнаружить, что библейский взгляд 
на структуру поместной церкви сегодня в Теле 
Христовом многими игнорируется. 

Хотя я восхищаюсь рвением, любовью и 
посвящением, которые проявляют многие 
из этих «пасторов» в своем служении телу 
Христову, я убежден, что поместная церковь 
с подобной структурой может помешать или 
подавить правильное функционирование но-
возаветного священства. Ниже я привожу ис-
следование, в котором делается попытка про-
демонстрировать, что истинное библейское 
руководство – это не система с «одним пасто-
ром», но оно состоит из множества старейшин. 
Такая структура совместного руководства 
наилучшим образом проявляет и защищает 
жизненность новозаветного священства. Пре-
жде всего, мы исследуем библейское обосно-
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вание множественности старейшин и то, как 
подобная модель руководства функциониру-
ет в поместной церкви. Далее мы рассмот-
рим, как совместное руководство (множество 
старейшин) устанавливает священство всех 
верующих. Начнем же мы с краткого обзора 
новозаветного священства.

 
Так как Новый Завет полностью заместил 

Ветхий Завет (Евр. 8:6-13), структура и фун-
кционирование поместной церкви должны 
происходить от Нового Завета. К сожалению, 
священническая структура Ветхого Завета 
(Закона Моисея) является образцом для ор-
ганизации поместной церкви, которая исполь-
зуется многими сегодня, в эру Нового Завета. 
При Ветхом Завете лишь несколько человек 
служило в качестве посредников между Богом 
и людьми. Каждый человек при таком порядке 
не имел равного доступа к Богу. Центральное 
служение было отдано священникам, тогда 
как другие люди в ветхозаветном обществе 
зависели от этой горстки людей, которые 
должны были приближаться к Богу от их име-
ни (Чис. 3:5-10).

В противовес этому, Новый Завет пре-
дусматривает общину всех истинных верую-
щих, причем все являются членами святого 
священства: «Но вы – род избранный, царс-
твенное священство, народ святой, люди, 
принадлежащие Богу, дабы возвещать до-
стоинтсва Призвавшего вас из тьмы в чуд-
ный Свой свет» (1 Пет. 2:9, NIV). Каждый ве-
рующий имеет одинаковую ценность перед 
Богом и тот же доступ к Нему через союз с 
Христом (Евр. 10:19-22). Иисус является со-
вершенным Первосвященником, Который 
приводит каждого верующего к Богу. Далее, 
все верующие являются служителями пе-
ред Богом и приносят духовные жертвы. Бог 
дал дары каждому христианину для созида-
ния тела Христова (Рим. 12:3-8), и все члены 
должны функционировать в этом теле (1 Кор. 
12:12-27).

Таким образом, ни один человек не может 
обладать в церкви особым статусом «служи-
теля». Новозаветная структура поместной 
церкви не сосредоточена на одной части тела 
Христова (пасторе), но на взаимном служении 
всех верующих. Джон Зенс так говорит о том, 
как должно функционировать новозаветное 

священство:
«В Новом Завете нигде нет упоминания 

о превосходстве даров одного человека. Но 
в Новом Завете есть 58 упоминаний важ-
ности взаимной заботы и множества даров: 
«Любите друг друга … увещевайте друг 
друга … назидайте друг друга … утешайте 
друг друга … прощайте друг друга … давай-
те друг другу … молитесь друг за друга». 
Почему в наших церквах делается очевид-
ный акцент на «пасторе», но очень мало 
– если вообще таковое есть – уделяется 
внимания культивированию взаимоотноше-
ний? Мы превознесли то, о чем нет никаких 
упоминаний, и пренебрегли тем, о чем упо-
минается множество раз. Мы привыкли сва-
ливать свою ответственность на кого-то 
другого. Мы хотим, чтобы церковь служила 
нам, но мы очень мало думаем о том, как мы 
можем послужить нуждам других людей» 
(Джон Зенс «Пастор», 1981, стр. 5).

Согласно Новому Завету руководство 
поместной церкви состоит из старейшин и 
дьяконов. Роли старейшины и дьякона – это 
единственные две позиции в поместной цер-
кви, обозначенные в Новом Завете, которые 
еще остаются в силе. Например, первое пос-
лание к Тимофею было написано Павлом с 
целью дать указания относительно церков-
ной организации. Когда Павел поднимает 
вопрос о руководстве (1 Тим. 3), он упомина-
ет два положения – старейшины и дьяконы. 
Старейшины (также называемые пасторами, 
пресвитерами или блюстителями) призваны 
руководить делами церкви, а дьяконы явля-
ются помощниками старейшин, и их основной 
функцией является служение телу Христову. 
Требования к старейшинам и дьяконам пере-
числены в 1 Тимофею 3 и Титу 1.

Некоторые люди утверждают, что Библия 
не дает нам конкретного образца управления 
церковью, который являлся бы обязательным 
для поместной церкви всех времен и наро-
дов. Тем не менее, Писание дает нам толь-
ко одну модель церковного управления. Этой 
структурой является совместное руководс-
тво множества старейшин. В новом Завете 
нет примера поместной церкви, руководимой 
одним старейшиной или пресвитером. Неко-
торые утверждают, что Павел, Тимофей или 
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Иаков были пасторами, но нет таких мест Пи-
сания, которые бы подтверждали это. Каждая 
поместная церковь должна функционировать 
с множеством старейшин. 

Новый Завет дает ясное свидетельство 
о множественном руководстве: Деян. 14:23; 
20:17,28; Иак. 5:14; Филип. 1:1 и Титу 1:5. Вы 
можете заметить, что там говорится о ста-
рейшинах или пресвитерах (множественное 
число) и церкви (единственное число). Таким 
образом, как минимум два или более соот-
ветствующих человек были старейшинами в 
каждой поместной церкви. 

Как и во многих вопросах, старательное 
определение терминов решает все. Многие 
будут утверждать, что они приветствуют мно-
жественность руководящей структуры, но на 
самом деле они практикуют модель «одного 
руководителя». Новый Завет использует сло-
ва «блюститель или епископ», «старейшина 
или пресвитер» и «пастор или пастырь», го-
воря об одном и том же служении. Эти слова 
взаимозаменяемы. Различные функции слу-
жения старейшины описываются терминами 
«пресвитер», «епископ» и «пастор».

Деяния 20:17-36 говорят о прощании Пав-
ла с ефесскими пресвитерами и показывают 
взаимозаменяемость терминов для роли ста-
рейшины. В Деяниях 20:17 Павел посылает 
за «пресвитерами» церкви. Затем в стихе 28 
говорит о той же группе пресвитеров как о 
«блюстителях» и «пастырях». «Термин «ста-
рейшина или пресвитер» говорит о зрелос-
ти; «епископ или блюститель» – о присмот-
ре и управлении, и «пастырь или пастор» 
– о таких функциях пастуха, как кормление 
и защита» (Джон Зенс. «Главные концепции 
руководства в Новом Завете», Обзор Баптист-
ской Реформации, лето 1978, стр. 29).

В общем, старейшины руководят помест-
ной церковью или направляют ее дела (1 Пет. 
5:2-3). Старейшины по Библии снаряжают ве-
рующих на дело служения (Еф. 4:11-12). Пас-
торы, т.е. старейшины или пресвитеры, при-
званы взращивать и готовить верующих через 
обучение, увещевание, направление, защиту, 
заботу и служение телу Христову. Представ-
ление о старейшинах, главной функцией ко-
торых является подготовка проповеди и ее 
произнесение, тогда как игнорируются дру-

гие аспекты пастушеского служения, чужды 
Новому Завету. Старейшины должны любить 
людей и призваны активно участвовать в их 
жизни.

Как уже отмечалось выше, новозаветное 
священство – это тело верующих/священни-
ков, которым даны дары Духа, чтобы служить 
друг другу (1 Пет. 4:10-11). При этом старей-
шины не берут на себя всю работу служения. 
Скорее, библейские старейшины или пресви-
теры выступают в качестве играющих трене-
ров, чтобы развить и направить верующих в 
активное служение. Старейшины несут от-
ветственность за обеспечение функциониро-
вания этого понимания взаимного служения. 

 

Все старейшины имеют равную власть и 
несут равную ответственность за руководс-
тво поместным собранием. Единственным 
«Главным Пастырем» в церкви является Ии-
сус Христос (1 Пет. 5:4). Так как все старейши-
ны (пресвитеры) – это пастора, а все пастора 
– старейшины или пресвитеры, модель сове-
та старейшин с «пастором» в качестве коман-
дира не имеет новозаветного подтверждения. 
Понимание равноправия старейшин не обоз-
начает того, что все старейшины выполняют 
одни и те же функции. Все старейшины равны 
потому, что они находятся на одном уровне.

Истинная проверка множественности ру-
ководства состоит в подчинении старейшин 
друг другу в процессе принятия решений. Это 
означает, что все старейшины поместной цер-
кви имеют решающий голос в вопросах, отно-
сящихся к вере и практике данной поместной 
церкви. Конечно же, все старейшины подчи-
няются окончательному авторитету Божьего 
Слова. При этом старейшины должны рабо-
тать сообща в качестве совета равных, чтобы 
приходить к такому решению, с которым со-
гласен каждый из них. Можно видеть, почему 
так важно наличие старейшин, отвечающих 
библейским требованиям. 

Хотя старейшины равны по положению, у 
них не одинаковые дары и духовное влияние. 
Старейшины должны стимулировать дары и 
способности каждого человека и делать это 
таким образом, чтобы тело получало мак-
симальное назидание. Каждый старейшина 
ответственен за то, чтобы вести стадо и за-

Библейское руководство
и новозаветное священство



Восстановление  37

ботиться о нем, но есть различие в том, как 
каждый человек функционирует в теле. Неко-
торые люди утверждают, что 1 Тимофею 5:17 
делит пресвитеров на «начальствующих» и 
«учительствующих». Но данный текст поп-
росту указывает нам на разнообразие даров 
среди старейшин, так как все старейшины 
должны управлять церковью и учить в ней (1 
Тим. 3:2,5). Те пресвитеры, которые хорошо 
управляют церковью и трудятся в Слове, счи-
таются достойными «сугубой (двойной) чес-
ти». Эта «двойная честь» может включать 
в себя соответствующее финансовое обес-
печение старейшин, так как «трудящийся 
достоин награды своей» (1 Тим. 5:18). Таким 
образом, некоторые пресвитеры могут полу-
чать «двойную честь» от тела, но даже самый 
одаренный учитель среди старейшин все рав-
но остается равным по власти наряду с други-
ми старейшинами.

 

Заложив библейское основание множес-
твенности старейшин в руководстве церкви, 
теперь мы исследуем то, как эта модель спо-
собствует правильному функционированию 
священства всех верующих. Один из главных 
путей, с помощью которого библейское руко-
водство в виде множества старейшин подде-
рживает истинную природу поместной церкви, 
состоит в отказе от разграничения собрания 
на «духовенство» и «мирян». В Новом Заве-
те нет ни малейшего указания на подобное 
размежевание. Хотя каждая поместная цер-
ковь должна быть руководима старейшина-
ми (Евр. 13:17), Новый Завет не выделяет 
подобное руководство в отдельный священ-
нический класс «рукоположенных» лидеров. 
Напротив, Новый Завет делает каждого веру-
ющего царственным священником перед Бо-
гом (Откр. 1:6).

Таким образом, библейское руководство не 
имеет никаких особых религиозных титулов, 
рангов, санов или высоких положений. Нигде 
в Новом Завете вы не найдете таких титулов 
или чинов, как «преподобный», «служитель», 
«старший пастор», «помощник пастора» и т.д. 
К сожалению, подобная «профессиональная» 
система духовенства процветает в современ-
ной христианской культуре. Когда же sola 
scriptura (лат.: только Писание) будет воспри-

ниматься всерьез?
В противовес этому, библейское руководс-

тво в виде множества старейшин производит 
такой образец служения, при котором каждая 
часть тела трудится на созидание друг друга 
в теле Христовом (Гал. 6:2; 1 Кор. 12:12-27). 
Пресвитеры, как и все остальные члены Тела 
Христова, имеют различные дары для служе-
ния. Поэтому в центре служения находится не 
«пастор», а все тело верующих. В то время 
как существует библейский мандат для таких 
лидеров в поместной церкви, которые отве-
чают библейским критериям, тело Христово 
должно рассматриваться как единое целое, 
в котором существует «одинаковая забота» 
обо всех членах тела (1 Кор. 12:24-25). Все 
верующие являются одним целым во Христе 
Иисусе (Еф. 2:13-20), и выделение клерикаль-
ного, т.е. духовного, класса не может сущест-
вовать в священстве Нового Завета. 

Эта модель совместного руководства так-
же помогает передать семейный характер 
поместной церкви, где верующие являются 
братьями и сестрами во Христе, что создает 
близкие взаимоотношения между ними. Алек-
сандр Страуч так говорит об этом:

«Реальность этого сильного семейного 
сообщества пронизывает весь Новый За-
вет. Авторы Нового Завета чаще всего го-
ворят о верующих как о братьях. Петр гово-
рит о всемирном христианском сообществе 
как о «братстве» (1 Петра 2:17; 5:9). Такие 
слова, как братья, брат или сестра, встреча-
ются около 250 раз по всему Новому Завету. 
Эти термины особенно часто встречаются 
в посланиях Павла» («Библейское руководс-
тво», Льюис и Рот, 1995, стр.110).

Множественность старейшин больше все-
го соответствует этому семейному характеру 
церкви. Старейшины – это лидеры в семье. 
Они не поставлены «командовать» другими, 
но должны выступать в качестве лидеров-слуг, 
трудящихся для блага всех членов семьи (1 
Пет. 5:2-3). С этой точки зрения структура биб-
лейского руководства в виде множества ста-
рейшин предохраняет от самоутверждения 
и самопревозношения, так как старейшины 
рассматриваются как часть священства всех 
верующих и делают свой вклад в семью веру-
ющих через руководящие функции и дары.

И, наконец, структура совместного руко-
водства высвобождает новозаветное свя-
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сможет заме-
нить библейскую истину. 
Изменения будут даваться нелегко, но они 
необходимы, если мы хотим воздать честь 
нашему Господу. 

Изучение темы библейского руководства и 
новозаветного священства ни в коем случае 
не предназначено для того, чтобы принести 
разделения в Тело Христово. Наоборот, если 
мы придерживаемся системы с «одним пас-
тором», то мы просто обязаны изучить Писа-
ние по этой теме, а затем приложить усилия 
к тому, чтобы найти других людей, отвеча-
ющих библейским требованиям, из вашего 
собрания, которые смогут служить вместе с 
вами в качестве ваших соработников-старей-
шин/пасторов. В результате этого вы будете 
лучше служить новозаветному священству, 
при котором каждый верующий является слу-
жителем перед Богом, и Слава Христа будет 
видна во всей Его Церкви (Еф. 1:22-23).

Многие мысли, выраженные в этой статье, 
не родились в моей голове. Я должен выра-
зить благодарность другим авторам, чьи тру-
ды на эту тему помогли мне лучше понять 
библейскую структуру и функционирование 
церкви.

(Вильям Дж. Кнауб является старейшиной 
в Реформированной Общине).

МАТЕРИАЛЫ НА ТЕМУ БИБЛЕЙСКОГО РУКОВОДСТВА
от служения «Рука об руку»
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щенство через 
проявление Христа в качест-
ве истинного и единственного Главы церкви. 
Писание ясно говорит о том, что Христос яв-
ляется Главой Церкви (Кол. 1:18). Система с 
«одним пастором» может привести к злоупот-
реблению властью, при котором собрание 
становится зависимым от пастора, а не от 
Христа. Множественное руководство может 
помочь перевести фокуc с даров и влияния 
лидеров на абсолютное главенство Иисуса 
Христа. При совместном руководстве гораз-
до труднее превозносить и чествовать дары 
одного человека, так как каждый старейши-
на имеет различные дарования и свой набор 
сильных и слабых сторон. При этом старей-
шины являются частью новозаветного свя-
щенства, а не самим священством. Только 
Христос является Главнокомандующим.

Если серьезно воспринимать доктрину о 
sola scriptura, структура и функционирование 
поместной церкви должны быть библейски-
ми. Человеческие традиции должны быть от-
ложены в сторону в пользу Божьего порядка 
для поместной церкви. Структура с множест-
вом пресвитеров является не только библей-
ской, но она также высвобождает новозавет-
ное священство. Хотя многие благочестивые 
верующие склоняются к церковной структуре 
с «одним пастором» и имеют очень плодо-
творные служения, прагматизм никогда не 
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Джордж Мюллер был коренным немцем 
(пруссом). Он родился 27 сентября 1805 г. в 
Кроппенштадте и прожил почти все XIX сто-
летие. Он умер 10 марта 1898 г. в возрасте 92 
лет. Он видел великое пробуждение 1859 года, 
которое, по его словам, «привело к обращению 
сотни тысяч людей». Он унаследовал труд Д. 
Л. Муди, проповедовал Чарльзу Сперджену и 
вдохновлял Хадсона Тейлора в миссионерс-
кой вере. 

Большую часть своей жизни он провел в 
Бристоле (Англия) и более 66 лет был пасто-
ром одной церкви – Независимой, премил-
лениалистской, кальвинистско-баптисткой 
церкви, которая еженедельно праздновала 
Вечерю Господню и приводила к членству 
еще не крещеных людей. Если это звучит не-
обычно, то так оно и было. Он был абсолютно 
нестандартным человеком, и не только в цер-
кви, но и практически во всех сферах жизни. 
Но его эксцентричность всегда отличалась 
великодушием и была направлена на благо 
других людей. A. T. Пирсон, написавший его 
биографию, которую зять Мюллера издал как 

автобиографию, так выразил эту благожела-
тельную эксцентричность: «Вырабатывание 
великих и щедрых дел во имя Господа». 

В 1834 г. (когда ему было 28 лет) он ос-
новал Институт Библейских знаний, так как 
не питал иллюзии относительно постмилле-
ниализма, либерализма и мирских стратегий 
управления миссионерскими организациями 
(такими как брать деньги в долг: «Вы должны 
кому-то деньги? Тогда исповедуйтесь в этом 
грехе. Искренно исповедуйтесь Господу, что 
вы согрешили против Римлянам 13:8. И если 
вы полны решимости не оставаться больше 
в долгах, каковы бы ни были результаты это-
го решения, и если вы ожидаете от Господа, 
полностью уповая на Него, то ваши нынеш-
ние долги вскоре будут оплачены. Вы вышли из 
долгов? Тогда какой бы ни была ваша будущая 
нужда, примите решение в силе Иисуса лучше 
пострадать от огромного лишения, ожидая 
помощи от Бога, чем использовать небиблей-
ские методы, такие как взятие денег в долг, 
покупка вещей в кредит и т.д. Этот путь 
необходимо испытывать до тех пор, пока 
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вы не насладитесь его результатами». Мюл-
лер, «Автобиография»). Пять отделений этого 
Института занимались: 1) школами для детей 
и взрослых для обучения Библии, 2) распро-
странением Библии, 3) миссионерской подде-
ржкой, 4) распространением книг и брошюр 
и 5) тем, чтобы «приютить и дать одежду, 
пищу и библейское образование обездоленным 
детям, у которых умерли оба родителя».

Достижения этих пяти отделений были до-
вольно значительными. Вот отчет Мюллера о 
проделанной работе на май 1868 г.: «В различ-
ных школах было обучено более шестнадцати 
тысяч пятисот детей и взрослых, о которых 
всецело заботился Институт. Со времени ос-
нования Института 26 мая 1868 г. было рас-
пространено более 44 500 экземпляров Биб-
лии и свыше 44 600 Новых Заветов, более 20 
000 других небольших 
частей Святого Писа-
ния на разных языках, 
а также 31 миллион 
брошюр и книг на не-
скольких языках. С са-
мого начала Институт 
финансово поддержи-
вал миссионеров, число 
которых за последние 
годы составило 120. 
Только на это со дня основания Института 
было потрачено 76 137 фунтов стерлингов. 
Кроме того, под нашей опекой находилось 
2412 сирот и пять больших домов, причем 
на проживание 2050 сирот было собрано и 
потрачено более 110 тысяч фунтов. Что ка-
сается духовных результатов, то только веч-
ность может открыть их, но даже сейчас 
тот плод, который мы уже видим, дает нам 
множество причин для хвалы и благодарения» 
(Мюллер, «Автобиография»). Но только одно 
отделение сделало его известным во всем 
мире, как во время его жизни, так и сегодня, – 
служение сиротам. Он построил для них пять 
больших домов и за свою жизнь опекал 10 024 
сироты. Когда он начинал это служение в 1834 
г., во всей Англии были обеспечены жильем 3 
600 сирот, и вдвое больше детей младше вось-
ми лет содержалось в тюрьмах. Одним из ве-
личайших влияний служения Мюллера было 
то, что он вдохновил на это других людей, так 
что «через 50 лет после того, как м-р Мюл-

лер начал свой труд, только в Англии было на 
обеспечении как минимум 100 000 сирот».

Он делал все это, одновременно пропове-
дуя трижды в неделю с 1830 по 1898 гг., что в 
общей сложности составило как минимум 10 
000 раз. И когда ему исполнилось 70, он осу-
ществил мечту жизни, которая заключалась в 
миссионерском труде, который он совершал 
на протяжении следующих 17 лет, пока ему не 
исполнилось 87. Он объездил 42 страны, про-
поведуя в среднем один раз в день, причем его 
услышало около трех миллионов человек. В 
1880 году (через девять лет после основания 
Вифлеемской баптистской церкви) он пропо-
ведовал девять раз здесь, в Миннеаполисе. 

Со времени окончания его поездок в 1892 
г. (когда ему исполнилось 87 лет) до своей 
смерти в марте 1898 г. он проповедовал в сво-

ей церкви и трудился в 
Институте Библейских 
знаний. В возрасте 92 
лет, незадолго до смер-
ти, он написал: «Более 
70-ти лет я был спо-
собен трудиться каж-
дый день и весь день 
напролет, и это было 
легко для меня». Он вел 
молитвенное собрание 

в своей церкви вечером в среду, 9 марта 1898 
года, а на следующий день, в 7 часов утра, в 
его комнату постучали, так как обычно в это 
время он пил чай, но ответа не последовало. 
Он был найден мертвым на полу около своей 
кровати.

Похороны состоялись в понедельник в 
Бристоле, где он прослужил 66 лет. «Десятки 
тысяч людей собрались на похороны, соста-
вив простую процессию; мужчины оставили 
свои мастерские и офисы, а женщины – свои 
богатые дома или скромные кухни, чтобы 
отдать последнюю дань уважения». Тысяча 
детей собралась для служения в сиротском 
приюте № 3. Они «во второй раз потеряли 
“отца”».

Он прочитал Библию от начала до конца 
почти 200 раз (По его собственному свиде-
тельству, сто раз ко времени, когда ему испол-
нился 71 год. Мюллер, «Автобиография»). Он 
вымолил у Бога миллионы долларов (Можно 
сказать, что Мюллер собрал около 150 мил-
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лионов долларов в переводе на сегодняшние 
деньги. Благодарность Коти Пинкни за под-
счеты с использованием книги Джона Дж. 
Маккаскера «Сравнение покупательской спо-
собности денег в Великобритании с 1264 года 
по любой другой год, включая нынешнее вре-
мя», Справочник по истории экономики, 2001 
г.). Он делал это исключительно для сирот и 
никогда ни у кого не просил денег напрямую. 
За последние 68 лет своего служения он не 
брал зарплату, но доверял Богу, что Тот поло-
жит желание в людские сердца послать ему 
то, в чем он нуждался. Он никогда не брал де-
ньги в долг: «Оглядываясь на 31 год сущест-
вования этого Института, я вижу, что мне 
удалось не отходить от своих первоначаль-
ных принципов, на которых он был основан 5 
марта 1834 года для славы Божьей. Все это 
время я избегал того, чтобы брать деньги в 
долг, и никогда не бывало так, что заканчи-
вался определенный период времени, а у меня 
не было денег в руках. Какими бы большими 
ни были испытания моей веры, я никогда не 
рассматривал долг как выход из сложившейся 
ситуации, ибо я рассуждал, что если пришло 
Божье время для какого-либо расширения, то 
Он пошлет на это средства, и пока Бог не по-
сылал их, я спокойно ожидал Его времени и 
не действовал до тех пор, пока не приходило 
Божье время в полноте» (Мюллер, «Автобио-
графия»). И ни он, ни сироты никогда не оста-
вались голодными. Экстравагантный пастор и 
любимец сирот ушел. 

Он был женат дважды: на Мэри Гровз, ког-
да ему было 25, и на Сюзане Сангар, когда ему 
было 66. Мэри родила ему четверых детей. 
Двое из них были мертворожденными. Его 
сын Илия умер, когда ему исполнился один 
год. Его дочь Лидия вышла замуж за Джейм-
са Райта, который стал преемником Мюллера 
в качестве руководителя Института. Но она 
умерла в 1890 году, когда ей исполнилось 57 
лет. Пять лет спустя Мюллер потерял свою 
вторую жену, за три года до своей смерти. Та-
ким образом, он пережил всю свою семью и 
остался один со своим Спасителем, своей цер-
ковью и двумя тысячами детей. Он прожил в 
браке с Мэри 39 лет, и с Сюзаной – 23 года. Он 
проповедовал на похоронах Мэри, когда ему 
было 64 года, и на похоронах Сюзаны, когда 
ему было 90. То, что он сказал перед лицом 

этой потери и боли, дает нам ключ к понима-
нию его жизни. 

Смерть мэри и ключ 
к пониманию его жизни

У нас есть полный текст его проповеди на 
похоронах Мэри, а также его собственные вос-
поминания об этой утрате. Чтобы прочувство-
вать силу его слов, мы должны знать, что они 
глубоко любили друг друга и наслаждались 
друг другом, совершая совместный труд:

«Были ли мы счастливы? Несомненно, да. 
С каждым годом наше счастье возраста-
ло все больше и больше. Каждый раз, когда 
я неожиданно встречал свою дорогую жену 
где-либо в Бристоле, это всегда доставляло 
мне огромную радость. Когда я встречал ее в 
сиротских приютах, мое сердце наполнялось 
счастьем. День за днем, когда мы встреча-
лись в прихожей, в приютах, чтобы помыть 
руки перед обедом или чаем, я был счастлив 
видеть ее; то же самое я чувствовал и с ее 
стороны. Я говорил ей тысячи раз: «Моя до-
рогая, с тех пор, как ты стала моей женой, 
я никогда не перестаю приходить в восторг 
всякий раз, когда тебя вижу».

Затем был диагноз: «Когда я услышал за-
ключение м-ра Притчарда, что моя жена за-
болела ревматической лихорадкой, я не мог не 
предчувствовать наихудший исход… Мое сер-
дце просто разрывалось на части из-за моих 
глубоких чувств к ней». Тот, кто видел ответы 
от Бога на 10 000 молитв об обеспечении си-
рот, на этот раз не получил того, о чем просил. 
Или получил? 

В двадцать минут пятого, в день Господень, 
6 февраля 1870 года, Мэри умерла: «Я упал на 
колени и поблагодарил Бога за ее освобожде-
ние и за то, что Он взял ее к Себе, и попро-
сил Господа помочь нам и поддержать нас». 
Позже он вспоминал о том, как укреплял себя 
в это время. Именно здесь мы видим ключ к 
пониманию его жизни: «Последнее место Пи-
сания, которое я прочитал своей драгоценной 
жене, было таким: «Господь Бог есть солнце 
и щит, Господь дает благодать и славу; хо-
дящих в непорочности Он не лишает благ». 
Итак, если мы уверовали в Господа Иисуса 
Христа, мы приняли благодать, и мы являемся 
участниками благодати, и таким людям Он 
даст и славу. Я сказал самому себе словами из 
последней части этого места Писания: «Хо-

Стратегия Джорджа Мюллера в том, как явить Бога
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дящих в непорочности Он не лишает благ». 
Сам по себе я жалкий недостойный грешник, 
но я был спасен через кровь Христа, и теперь 
не живу в грехе, но хожу непорочно в Боге. 
Поэтому, если для меня это действительно 
благо, то моя дорогая жена вновь встанет 
с постели, хоть сейчас она и больна. Бог ее 
вновь восстановит. Но если она не восстано-
вится, то и это будет для меня благом. Итак, 
мое сердце находилось в покое. Я был удов-
летворен Богом. Все эти размышления, как я 
уже часто говорил раньше, возникли оттого, 
что я принимал Слово Божье, как оно есть, 
веря тому, что оно говорит». 

Свою проповедь на похоронах жены Мюл-
лер построил на словах из Псалма 118:68: 
«Благ и благодетелен Ты». Он начал свою 
проповедь словами: «Господь благ и благо-
детельствует, и все совершается в соот-
ветствии с Его благословенным характером. 
Ничто другое, а только благо, чем Он и есть, 
может исходить от Него. Если Ему угодно 
забрать мою драгоценную жену, это будет 
благо, ведь Он благ. Что я должен делать, яв-
ляясь Его чадом, так это довольствоваться 
тем, что делает мой Отец, чтобы я мог про-
славить Его. Моя душа не только возжелала 
этого, но по Божьей благодати и достигла 
этого. Я удовлетворен Богом».

Здесь выражена суть его непоколебимой 
уверенности и переживаний, которая являет-
ся ключом к пониманию его замечательной 
жизни: «Сам по себе я жалкий недостойный 
грешник». «Я спасен через кровь Христа». «Я 
не живу в грехе». «Бог суверенен над жизнью 
и смертью. Если это благо для нее и для меня, 
она вновь восстановится. Если нет – значит, 
нет». «Мое сердце находится в покое». «Я 
удовлетворен Богом». Все это исходит от при-
нятия Бога через Его Слово. Здесь вы видите 
внутреннего человека Джорджа Мюллера и 
ключ к его жизни. Слово Божье открывало его 
грех, являло его Спасителя, показывало Бо-
жий суверенитет, описывало Божью благость, 
перечисляло Божьи обетования, пробуждало 
его веру и удовлетворяло его душу. «Я удов-
летворен Богом». 

Дар веры в отличие 
от благоДати веры 

Итак, был ли получен ответ на его молитвы 
о Мэри? Чтобы понять, как сам Мюллер отве-

тил бы на этот вопрос, мы должны увидеть то, 
как он различал сверхъестественный дар веры 
и более естественную благодать веры. Он 
постоянно подчеркивал, что у него нет дара 
веры, когда люди возносили его на пьедестал 
только потому, что он молился за свои нужды 
и нужды сирот, и деньги приходили необыч-
ными путями: «Не думай, дорогой читатель, 
что у меня есть дар веры, то есть такой дар, 
о котором мы читаем в 1 Коринфянам 12:9 и 
который упоминается вместе с «дарами ис-
целения», «чудотворением», «пророчеством», 
и что в этой сфере я могу полагаться на Гос-
пода. Это правда, что та вера, которой мне 
дано пользоваться, является всецело даром 
Божьим; это правда, что только Он подде-
рживает ее, и только Он может умножить 
ее; это правда, что секунда за секундой я за-
вишу от Него в этом, и что, если бы я на одно 
лишь мгновение был оставлен на самого себя, 
моя вера полностью бы упала; но это неправ-
да, что моя вера является тем даром веры, о 
котором говорится в 1 Коринфянам 12:9».

Причина, по которой он так настойчиво 
говорит об этом, состоит в том, что вся его 
жизнь – и особенно то, как он обеспечивал 
сирот верой и молитвой, не прося о деньгах 
никого, кроме Бога, – была осознанно сплани-
рована таким образом, чтобы ободрять хрис-
тиан в том, что на Бога действительно можно 
полагаться в обеспечении наших нужд. Мы 
никогда не поймем страсти Джорджа Мюл-
лера по служению сиротам, если не увидим 
того, что благо для сирот было вторичным по 
отношению к этому: «Три главные причины 
для основания сиротского приюта таковы: 1. 
Чтобы Бог мог прославиться и получить воз-
можность обеспечить меня необходимыми 
средствами, чтобы в этом все увидели, что 
уповать на Бога не тщетно, чтобы через это 
укреплялась вера Его детей. 2. Духовное бла-
госостояние детей, оставшихся без обоих ро-
дителей. 3. Их материальное обеспечение».

Не думайте, что порядок перечисления этих 
трех целей является случайным. Он подчер-
кивает это снова и снова в своей автобиогра-
фии: «Сиротские приюты существуют для 
того, чтобы показать, что Богу можно до-
верять, и чтобы ободрить верующих верить 
Божьим словам». Мюллер глубоко ощущал 
это как свое призвание. Он говорил, что Бог 
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даровал ему милость «быть способным рас-
считывать на Бога на основании Его Слова, 
полагаясь на него». Его огорчало то, что «так 
много верующих … были озабочены и подав-
лены в разуме или предавались чувству вины, 
и все из-за того, что не доверяли Господу». 
Эта благодать, на основании которой он дол-
жен был доверять Божьим обетованиям, и это 
огорчение оттого, что многие верующие не до-
веряли им, характеризовали всю жизнь Мюл-
лера. Это было его самой большой страстью: 
показать через очевидные доказательства, 
что Богу можно доверять в жизненных си-
туациях и практических вещах. Это было 
наивысшей целью строительства сиротских 
домов и их обеспечения через обращение за 
деньгами к Богу, а не к людям. 

«По моему мнению, лучше всего этого 
можно было добиться че-
рез организацию приюта 
для сирот. Необходимо 
было что-то такое, что 
можно было увидеть фи-
зическими глазами. Итак, 
если я, бедный человек, 
только через молитву и 
веру получил средства для 
постройки и содержания 
сиротского приюта, без 
того чтобы просить о помощи кого-либо из 
людей, то это, по Божьему благословению, 
послужит инструментом для укрепления 
веры детей Божьих, а также свидетельс-
твом для совести необращенных людей о ре-
альности дел Божьих. Все это было основной 
причиной для основания сиротского дома. … 
Первой и главной целью этого труда было (и 
остается) то, чтобы Бог возвеличился через 
тот факт, что сироты при моей опеке обес-
печены всем необходимым только лишь через 
молитву и веру, без того чтобы просить о 
чем-либо кого-то лично или через своих со-
трудников, и чтобы благодаря этому можно 
было увидеть, что Бог ОСТАЕТСЯ ВЕРНЫМ 
и ВСЕ ТАК ЖЕ СЛЫШИТ МОЛИТВЫ». 

Это было главной страстью и объединя-
ющей целью служения Мюллера: жить и 
служить таким образом, чтобы жизнь и 
служение доказывали, что Бог реален, на 
Него можно положиться, и Он отвечает на 
молитвы. Он строил сиротские приюты для 

того, чтобы помочь христианам уповать на 
Бога. Он повторяет это снова и снова. 

Теперь мы видим, почему он настолько 
непреклонен в том, что его вера – это не дар 
веры из 1 Коринфянам 12:9, который имеют 
лишь некоторые люди, а благодать веры, ка-
кую должны иметь все христиане: «Все ве-
рующие призваны с детской уверенностью 
веры возложить все свои бремена на Него, 
доверять Ему во всем, и не только делать 
все предметом молитвы, но и ожидать от-
ветов на свои прошения, которые они совер-
шали по Его воле и во имя Господа Иисуса». 
Теперь мы готовы увидеть то главное разли-
чие, которое он проводил между даром веры 
и благодатью веры. Цель всей его жизни зиж-
дилась на этом. Если христиане просто ска-
жут: «Мюллер один такой, потому что у него 

дар веры», тогда все мы не 
удел, и он больше не явля-
ется стимулом, свидетель-
ством и вдохновением для 
нас в том, как нам следует 
жить. Вот что он говорит: 
«Разница между даром и 
благодатью веры, по мо-
ему мнению, заключается 
в следующем. Имея дар 
веры, я могу делать что-

либо или верить в то, что что-то произой-
дет, причем если я не буду делать этого или 
не буду верить в определенное действие, то 
это не будет грехом. Имея благодать веры, 
я могу делать что-либо или верить в то, что 
что-либо произойдет, и эта благодать зиж-
дется на Слове Божьем как на основании, то 
в этом случае, если я не буду это делать или 
верить, то это будет грехом. Например, дар 
веры необходим для того, чтобы верить, что 
больной человек вновь будет восстановлен, 
хотя для этого нет человеческих возмож-
ностей, так как нет обетования для этого. 
Благодать веры необходима для того, чтобы 
верить, что Господь даст мне все необходи-
мое для жизни, если я прежде буду искать 
Царства Божьего и его правды, так как на 
это есть обетование (Матфея 6:33)». 

Мюллер не думал, что у него есть какое-то 
библейское основание для уверенности в том, 
что Бог восстановит Мэри. Он признает, что 
несколько раз в своей жизни ему было дано 
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«нечто похожее на дар (не благодать) веры, 
так что я мог просить или искать ответа 
без оговорок», но в случае с Мэри у него не 
было этого редкого дара. И поэтому он молил-
ся за ее исцеление с оговоркой, а именно: если 
это будет хорошо для них и для славы Божь-
ей. Но более глубоко он молился, чтобы они 
были довольны Богом, что бы Он ни сделал. 
И Бог действительно ответил на его молитву 
и помог Мюллеру верить в Псалом 83:12. Бог 
не лишает благ. Бог не лишил его блага, и он 
был удовлетворен Божьей суверенной волей. 
Все это, по его словам, «исходит от приня-
тия Бога через Его Слово и веру в то, что Он 
говорит». 

как мюллер пришел к этому?
Давайте вернемся в прошлое и позволим 

ему рассказать свою историю – ту существен-
ную часть, которая опускается во всех биогра-
фиях, которые я читал о нем. 

Его отец был неверующим человеком, и 
Джордж рос лжецом и вором, по его собствен-
ному свидетельству. Его мама умерла, когда 
ему было 14 лет, и он не пишет о том, про-
извела ли на него какое-либо впечатление эта 
смерть, кроме того, что пока она умирала, он 
«полупьяный» бродил с друзьями по улицам. 
Он продолжал жить фривольной жизнью, и 
в 16 лет оказался в тюрьме за воровство. Его 
отец заплатил за то, чтобы его выпустили, по-
бил его и переехал с ним в другой город (Шю-
нбек). Мюллер использовал свои академичес-
кие знания в том, чтобы зарабатывать деньги 
репетиторством, преподавая латынь, француз-
ский и математику. Наконец, его отец послал 
его в университет Халле изучать богословие 
и готовиться к церковной практике, так как 
это давало хорошие перспективы. Ни он, ни 
Джордж не имели никаких духовных интере-
сов. Из 900 студентов богословия в Халле, как 
позднее писал Мюллер, возможно, только де-
вять боялись Господа. 

Однажды в воскресенье в середине нояб-
ря 1825 г., когда Мюллеру было 20 лет, его 
пригласили на класс по изучению Библии, 
и по благодати Божьей у него было желание 
туда пойти: «Я чувствовал себя так, как буд-
то я нашел то, что искал всю свою жизнь. 
Я немедленно отправился туда. Они читали 
Библию, пели, молились и читали вслух напе-

чатанную проповедь». К своему удивлению 
Мюллер сказал: «Все это произвело на меня 
глубокое впечатление. Я был счастлив, хотя, 
если бы меня спросили, почему я был счаст-
лив, я бы не смог дать четкий ответ. Но вне 
всяких сомнений, в тот вечер (Бог) начал во 
мне труд благодати … Тот вечер стал пово-
ротным моментом в моей жизни». 

Это правда. Но был еще один поворотный 
момент четыре года спустя, который биогра-
фии не открывают для читателя, но который 
был для Джорджа абсолютно решающим в 
формировании его представления о Боге и о 
том, как следует совершать служение. 

решающий поворотный момент: 
уверенноСть в Суверенной 

благоСти бога
Он приехал в Англию в надежде стать мис-

сионером от Лондонского миссионерского 
общества. Вскоре он обнаружил, что его те-
ология и убеждения относительно служения 
стали расходиться с принципами этого мисси-
онерского общества, пока не наступил окон-
чательный разрыв. Через некоторое время 
произошло важное событие. 

Мюллер заболел (благодарение Богу за 
предусмотренную болезнь!), и летом 1829 
года он отправился на выздоровление в город 
под названием Тейнмаут. Там, в маленькой 
часовне под названием Эбенейзер, было сде-
лано, по крайней мере, два жизненно важных 
открытия: драгоценность чтения и размыш-
ления над Словом Божьим: «Ибо когда было 
угодно Господу в августе 1829 года действи-
тельно привести меня к Писанию, моя жизнь 
и хождение с Богом очень изменились», а так-
же истина о доктринах благодати: «Между 
июлем 1829 г. и январем 1830 г. я увидел ве-
дущие истины, связанные со вторым пришес-
твием нашего Господа Иисуса; я понял, что 
Святое Писание является абсолютно доста-
точным руководством для нашей жизни, а 
Дух Святой – это наш Учитель; я ясно увидел 
драгоценные принципы благодати Божьей, в 
которых я совершенно не был наставлен вот 
уже четыре года после своего обращения». 
На протяжении десяти дней Мюллер жил с 
неизвестным человеком, который изменил его 
жизнь навсегда: «Через этого брата Господь 
очень сильно благословил меня, за что я буду 
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благодарен Ему всю вечность». 
«До этого времени я много противил-

ся учению об избрании, особом искуплении и 
окончательно подаваемой благодати, и это 
было настолько сильно, что через несколько 
дней после моего приезда в Тейнмаут я назы-
вал «избрание» дьявольским учением … Я ни-
чего не знал об избрании Божьего народа и не 
верил, что дитя Божье, однажды став та-
ковым, было спасено навсегда … Но теперь 
я почувствовал необходимость исследовать 
эти драгоценные истины в Слове Божьем».

Он был приведен к осознанию доктрины о 
благодати – могучий, нацеленный на миссии, 
завоевание душ и любовь к сиротам Кальви-
низм, который сформировал Вильяма Карея, 
умершего в 1834 г., и который должен был 
сформировать Чарльза Сперджена, который 
родился в 1834 г.

«Сделавшись готовым не иметь своей сла-
вы в обращении грешников, но считать себя 
просто инструментом, а также сделавшись 
готовым принять то, что говорит Писание, 
я обратился к Слову и начал читать Новый 
Завет с самого начала, обращая особое вни-
мание на эти истины. К своему великому 
удивлению, я обнаружил, что тех мест Пи-
сания, которые непосредственно говорят об 
избрании и подаваемой благодати, где-то в 
четыре раза больше, чем тех, которые возра-
жали этим истинам; и даже эти некоторые 
через какое-то время, когда я исследовал и 
понял их, послужили тому, чтобы утвердить 
меня в первоначальных доктринах. Что каса-
ется влияния, которое произвело на меня мое 
верование, основанное на этих учениях, я могу 
сказать для Божьей славы, что хотя я все 
еще чрезвычайно слаб, и еще вовсе не мертв к 
похотям плоти, похоти очей и гордости жи-
тейской, как я бы мог и должен быть, тем 
не менее, по благодати Божьей, с того вре-
мени я стал ближе ходить с Ним. Моя жизнь 
не отличалась большим разнообразием. Но 
я могу сказать, что я стал жить гораздо 
больше для Бога, чем раньше. Таким образом, 
я говорю, что избирательная любовь Божья 
во Христе (когда я смог осознать это) часто 
производила во мне святость вместо того, 
чтобы вести меня в грех». 

Примерно 40 лет спустя, в 1870 г., Мюллер 
проповедовал молодым верующим о важнос-

ти того, что произошло с ним в Тейнмауте. 
Он сказал, что его служение проповедника 
было бесплодным на протяжении четырех 
лет с 1825 по 1829 гг. в Германии. Но затем 
он приехал в Англию и был научен истинам 
о благодати: «Через какое-то время я приехал 
в эту страну, и Богу было угодно показать 
мне истины о благодати так, как я не видел 
их раньше. Вначале я возненавидел их: «Если 
это правда, то я вообще ничего не могу сде-
лать для обращения грешников, так как все 
зависит от Бога и действия Духа Святого». 
Но когда Богу было угодно явить мне эти ис-
тины, мое сердце было приведено в такое со-
стояние, что я смог сказать: «Я не только 
просто доволен тем, чтобы быть обычным 
молотком, топором или пилой в Божьих ру-
ках, но я почту за великую честь, если Бог 
возьмет меня и использует каким-то обра-
зом; и если грешники обратятся через меня, 
то из глубин своей души я воздам Ему всю 
славу. И Господь даровал мне увидеть плоды 
в избытке; грешники обращались толпами, и 
с тех пор Бог использовал меня тем или иным 
образом в служении Ему». 

Это открытие всеобъемлющего суверени-
тета Божьего стало основанием уверенности 
Мюллера в Боге, что Он ответит на его молит-
вы о деньгах. Он перестал брать свою обыч-
ную заработную плату: «С нашего первого 
приезда в Бристоль мы отказались прини-
мать что-либо в форме обычной зарплаты … 
Мы поступали так не потому, что считали 
неправильным, что те, кому служат духов-
но, должны служить нам материально, но 
мы отказались от этого добровольно, чтобы 
эта наша свобода не послужила для брать-
ев камнем преткновения или принуждением». 
Он отказался просить людей прямо о деньгах: 
«Мне дарили подарки без того, чтобы я про-
сил кого-либо о чем-либо. Причина того, по-
чему я совершенно воздерживался от про-
шения о чьей-либо помощи, состоит в том, 
что в этом случае может быть явно видна 
рука Божья, и мои верующие братья могут 
получить ободрение более и более уповать на 
Него, а те, кто еще не знают Господа, могут 
иметь новое доказательство того, что мо-
литва к Богу – вещь не тщетная». Он молил-
ся и публиковал свои отчеты о благости Бога 
и ответы на свои молитвы. 
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Мюллер шел узкой тропой: с одной сторо-
ны, он хотел воздать Богу всю славу за ответы 
на молитвы об обеспечении всех его нужд, по-
этому он не просил людей о помощи. Но с дру-
гой стороны, он хотел, чтобы эти Божьи дела 
были известны с тем, чтобы христиане полу-
чили ободрение уповать на Бога в получении 
ответов на молитву. Но в самой публикации о 
делах Божьих он писал о том, как сильно он 
зависит от щедрости Божьего народа, и, таким 
образом, человеческими средствами мотиви-
ровал их к даянию.

Эти ежегодные отчеты циркулировали по 
всему миру, и они, несомненно, произвели ог-
ромное влияние на желание людей давать на 
труд для сирот: «Я не хочу сказать, что Бог 
не использует эти собщения как средство для 
нашего обеспечения. Они написаны для того, 
чтобы я через это давал отчет о своем уп-
равлении, но особенным образом, чтобы через 
эти напечатанные отчеты о проделанной 
работе могла быть достигнута главная цель 
нашего Института, которая заключается в 
том, чтобы предоставить еще одно публич-
ное свидетельство неверующему миру, что в 
эти последние дни Живой Бог все еще остает-
ся Живым Богом, Который слышит молитвы 
Своих детей и помогает тем, кто уповает 
на Него; и чтобы верующие также получили 
пользу и были вдохновлены уповать на Бога 
во всем, что им может понадобиться, чтобы 
это возбудило их решать с Богом в огромной 
простоте все то, что связано с их тепереш-
ним положением и обстоятельствами; коро-
че говоря, чтобы дети Божьи были приведе-
ны к практическому использованию Святого 
Писания как Слова Живого Бога. Хотя это 
является главными причинами для опубли-
кования этих отчетов, мы не сомневаемся в 
том, что Господь снова и снова использует их 
в качестве инструмента для побуждения лю-
дей помогать нам своими средствами». Мюл-
лер знал, что Бог использует средства. Кстати, 
он любил говорить: «Трудись изо всех сил, но 
не полагайся ни на грамм своего труда. Это 
один из великих секретов успешного служения 
для Господа: трудиться так, как будто все 
зависит от нашего усердия, и вместе с тем 
не полагаться ни на одно из наших достиже-
ний, а только на благословение Господне. Го-
вори также от имени Господа, как будто все 

зависит от твоих усилий, и вместе с тем не 
полагайся на них, а на Господа, Кто Один мо-
жет сделать твои усилия эффективными». 
Но он также подчеркивал то, что его упование 
возлагалось только на Бога, а не на его усилия 
и публикуемые отчеты. Эти средства не могут 
являться причиной тех выдающихся ответов, 
которые он получал. 

Вера Мюллера в то, что он получит отве-
ты на свои молитвы о деньгах, коренилась в 
суверенности Бога. Когда наступал кризис и 
не хватало средств, чтобы оплачивать счета, 
Джордж обычно говорил: «Как придут средс-
тва, я не знаю; но я знаю, что Бог может все, 
и что сердца всех находятся в Его руке, и что, 
если Ему будет угодно повлиять на людей, 
они пошлют нам помощь». Это является кор-
нем его уверенности: «Бог может все, сердца 
всех людей – в Его руках,  и когда Богу будет 
угодно повлиять на их сердца, они дадут по-
жертвования … Вряд ли есть такая страна, 
откуда я не получал бы пожертвований; но 
все они приходили без нашей на то просьбы, 
часто анонимно, по большей части от абсо-
лютных незнакомцев, которые были побуж-
даемы Богом в ответ на наши молитвы по-
мочь в нашем труде, который был начат и 
продолжается только в зависимости от Жи-
вого Бога, в Чьих руках находятся сердца всех 
людей … Наш Небесный Отец распоряжает-
ся сердцами всех людей, и мы отдаем себя, 
чтобы молиться Ему, и Он, в ответ на наши 
молитвы, возлагает нужды, возникающие в 
процессе нашего труда, на сердца Своих слуг 
… Нам не следует уповать на наши отчеты 
и ожидать, что они принесут нам что-то, 
но нам необходимо уповать на Живого Бога, 
Который держит в Своих руках сердца всех 
людей, и Кому принадлежит все золото и се-
ребро».

Он познал и полюбил этот абсолютный 
суверенитет Бога в контексте учения о благо-
дати, поэтому он дорожил этим как суверен-
ной благостью: «Помните также, что Бог 
наслаждается тем, что благословляет, но в 
основном это происходит в результате рев-
ностной молитвы веры». Это давало ему воз-
можность сохранять в своем сердце мир, ко-
торый превосходил человеческое понимание, 
среди огромных стрессов и даже трагедий. 
«Господь никогда не возлагает на нас больше 
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для нашего наказания или смирения, – гово-
рил он, – чем то необходимое для состояния 
нашего сердца; поэтому, когда Он поража-
ет одной рукой, Он поддерживает другой 
рукой». Перед лицом тяжелых обстоятельств 
он говорил: «Я склоняюсь, я удовлетворен во-
лей своего Небесного Отца. Через совершен-
ное подчинение я ищу Его святую волю, что-
бы прославить Его, я непрестанно целую ту 
руку, которая поражает меня для моего же 
блага». 

Когда обстоятельства складывались так, 
что Джордж должен был вот-вот потерять ту 
часть земли, которую он хотел приобрести 
для постройки следующего детского приюта, 
он сказал: «Если Господь забирает у меня эту 
часть земли, то это происходит только с 
той целью, чтобы дать мне что-то еще 
лучшее; так как наш Небесный Отец ни-
когда не забирает у Своих детей какие-то 
земные вещи, кроме тех случаев, когда Он 
намеревается дать им вместо этого что-
то лучшее. Вот что я подразумеваю под уве-
ренностью в Божьей суверенной благости». 
Это корень веры и служения Мюллера. 

аромат кальвинизма мюллера: 
уДовлетворение и раДоСтное 

Самоотречение
В кальвинизме Мюллера присутствовал 

такой аромат, который отличался от многих 
стереотипов. В его понимании суверенная 
благость Бога служила, прежде всего, для 
удовлетворения души. И тогда удовлетворен-
ная душа была свободна, чтобы жертвовать, 
жить жизнью простоты, риска, самоотрече-
ния и любви. Но все это проистекало из такой 
души, которая сама была уже удовлетворена 
благодатным, суверенным Богом. Мюллер 
делает на этом самое большое ударение из 
всех тех, кого я когда-либо слышал или чи-
тал. Он не стыдится звучать чуть ли не по-де-
тски просто: «По моему рассуждению, самое 
важное, на что следует обратить внимание, 
звучит так: превыше всего прочего наблюдай 
за тем, чтобы твоя душа была счастлива в 
Господе. На тебя могут давить самые раз-
ные вещи, все твое внимание может быть 
поглощено Господним трудом, но я намерен-
но повторяю: самое главное и самое важное, 
чего тебе следует искать, так это того, 
чтобы твоя душа воистину была счастлива в 

Самом Боге! День за днем старайся сделать 
так, чтобы это стало самым главным де-
лом в твоей жизни. За последние 35 лет это 
было моим твердым и неизменным условием. 
Первые четыре года после моего обращения 
я не знал о том, какое огромное значение име-
ет эта сторона, но сегодня, имея обширный 
опыт, я специально обращаю на этот момент 
внимание своих более молодых братьев и сес-
тер во Христе: секрет всякого воистину эф-
фективного служения – это радость в Боге, 
личное переживание знакомства и дружбы 
с Самим Богом. … Более чем когда-либо, я 
вижу, что самым важным и первостепенным 
делом, которым я должен заниматься еже-
дневно, является то, чтобы сохранять свою 
душу счастливой в Господе. Первое, о чем мне 
следует заботиться, – это не то, как много 
я могу послужить Господу, насколько я могу 
прославить Его, но то, как я могу привести 
свою душу в счастливое состояние, и как мой 
внутренний человек может получить пита-
ние».

Почему это является «самым важным и 
самым главным»? Почему ежедневное на-
слаждение в Боге имеет такое «огромное и 
первостепенное значение»? Один из ответов, 
которые дает Джордж, звучит так: это про-
славляет Бога. После рассказа об одной из 
болезней своей жены, когда он чуть не поте-
рял ее, он говорит: «Я … настаивал на этом 
все время, чтобы показать, насколько важно 
быть довольным волей Божьей, и не только 
ради прославления Господа, но и, в конце кон-
цов, чтобы наилучшим путем получить то, 
чего желает наше сердце». Быть удовлетво-
ренным в Боге является «самым важным и 
самым главным», потому что это прославляет 
Бога. Это показывает, что Бог удовлетворяет 
нас славным образом. 

Но есть еще один ответ, а именно: счастье 
в Боге – это единственный источник долго-
срочного и почитающего Бога самоотречения, 
жертвенности и любви. Относительно изме-
нений в стиле жизни и простоты он говорит: 
«Мы должны начинать что-либо правильным 
образом, т.е. нацелившись на правильное со-
стояние сердца: начинай внутренне, а не 
внешне. Если сделать наоборот, то это дело 
не устоит. Мы будем оглядываться назад и 
можем попасть в еще худшее состояние, чем 
были до этого. Но как все изменяется, когда 
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радость в Боге ведет нас к какому-либо ма-
ленькому поступку самоотречения! Как ра-
достно тогда мы это делаем!»

«Радостное самоотречение» является 
ароматом кальвинизма Мюллера. Как такое 
может быть? Он отвечает: «Самоотречение 
– это не столько лишение, сколько отсроч-
ка: мы жертвуем сегодняшним благом ради 
будущего и более великого блага». Таким об-
разом, счастье в Боге «чрезвычайно важно», 
так как оно является ключом к той любви, ко-
торая рискует и жертвует собой: «Все, что ни 
делается … путем самоотречения, самопо-
жертвования или мертвости к миру, должно 
быть результатом той радости, которую 
мы имеем в Боге».

Однажды Джорджа Мюллера посетила 
богатая женщина, чтобы обсудить с ним ее 
возможный дар Институту. Он не просил ее о 
деньгах. Но когда она ушла, он попросил это 
у Бога. И то, как он поступил, показывает его 
понимание того, как действует человеческое 
сердце: «После того, как она ушла, я попро-
сил Господа, чтобы Ему было угодно сделать 
эту сестру настолько счастливой в Нем и по-
мочь ей осознать ее истинное богатство и 
наследие в Господе, а также в реальности ее 
небесного призвания, чтобы она, убежденная 
любовью Христа, с радостью положила 500 
(фунтов) у Его ног».

как мы получаем и Сохраняем 
Свое СчаСтье в боге?

Если счастье в Боге является «самым важ-
ным и самым главным», так как это источ-
ник жертвенной любви, почитающей Бога, то 
встает вопрос: как нам получить и сохранить 
его? 

Каким же образом мы можем получить 
это пребывающее счастье души? Как нам на-
учиться наслаждаться Богом? Как обрести та-
кое удовлетворенное состояние души в Нем, 
которое даст нам силу отпустить все мир-
ское как пустое и бесполезное по сравнению 
с небесным? Я отвечу: это счастье обретается 
путем изучения Священного Писания. В нем 
Бог явил Себя в лице Иисуса Христа.

Счастье в Боге приходит от созерцания 
Бога, явленного нам в лице Иисуса Христа 
через Библию: «С помощью Писания ... мы 
знакомимся с характером Бога. Наши глаза 

открываются Божественным путем, чтобы 
видеть, какой прекрасной Личностью явля-
ется Бог! И этот благой, добрый, любящий 
Небесный Отец является нашим уделом и 
во времени, и в вечности». Знание Бога – это 
ключ к счастью в Боге: «Чем больше мы зна-
ем о Боге, тем мы счастливее … Когда мы 
немного познакомились с Богом … наше ис-
тинное счастье … началось; и чем больше мы 
узнаем Его, тем более действительно счаст-
ливыми мы становимся. Что сделает нас не-
обычайно счастливыми на небе? Это будет 
более полное познание Бога».

Итак, самым решающим средством в борь-
бе за радость в Боге является погружение в 
Писание, где мы видим Бога во Христе на-
иболее ясно. Когда Джорджу Мюллеру был 71 
год, он сказал молодым верующим: «А теперь 
в братской любви и радушии я хочу дать моим 
молодым собратьям в вере несколько советов 
относительно того, как поддерживать свою 
духовную свежесть и радость. Абсолютно 
необходимо, чтобы счастье в Господе могло 
продолжаться, регулярно читать Писание. 
Это Богом назначенное средство питания на-
шего внутреннего человека … Вникайте в него 
и размышляйте над ним … Особенно важно, 
чтобы мы регулярно и последовательно про-
читывали всю Библию и не выбирали то тут, 
то там по одной главе. Если мы будем так 
поступать, то останемся духовными карли-
ками. Я говорю вам это с огромной любовью 
к вам. Первые четыре года после моего об-
ращения у меня не было никакого прогресса, 
потому что я пренебрегал Библией. Но когда 
я начал регулярно прочитывать все Писа-
ние, соотнося его со своим сердцем и душой, 
я стал быстро прогрессировать. Тогда мой 
мир и моя радость стали постоянными. Я 
делаю это вот уже 47 лет. Я прочитал Биб-
лию целиком около 100 раз, и я всегда нахожу 
ее свежей, когда начинаю читать снова. Так 
мой мир и моя радость с каждым разом все 
больше и больше увеличивались».

Ему был 71 год, и он еще прожил в таком 
стиле постоянного чтения 21 год. Но он никог-
да не менял свою стратегию удовлетворения в 
Боге. Когда ему было 76, он написал то же са-
мое, что и тогда, когда ему было 60: «Я увидел 
более ясно, чем когда-либо, что самое главное 
и важное дело, которым я должен занимать-
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ся каждый день, состояло в том, чтобы моя 
душа была счастлива в Господе». И средства 
достижения этого оставались теми же: «Я 
увидел, что мне необходимо было отдать 
себя чтению Слова Божьего и размышлению 
над ним … Что является пищей для внутрен-
него человека? Не молитва, но Слово Божье; 
и … не простое чтение Слова Божьего, так 
чтобы оно лишь проходило через наш разум, 
как вода протекает через трубу, но вникание 
в то, что мы читаем, раздумывание о нем и 
применение к собственному сердцу».

Вспомните, что говорил Мюллер об удов-
летворении своей души перед смертью его 
жены Мэри: «Мое сердце находилось в покое. 
Я был удовлетворен Богом. И все это проис-
текает, как я часто говорил раньше, из того, 
чтобы воспринимать Бога через Его Слово, 
веря тому, что Он говорит». 

Целью жизни Джорджа Мюллера было 
то, чтобы прославлять Бога, помогая людям 
воспринимать Бога через Его Слово: «Я не 
служил суровому Господину, и именно это я 
очень хочу показать. Главной целью моих со-
чинений является то, чтобы через них мои 
возлюбленные собратья-пилигримы, которые 
будут читать эту хвалу имени Господа, были 
ободрены к тому, чтобы уповать на Него». С 
этой целью он пропитывал свою душу Словом 
Божьим. В одном из разговоров он сказал, что 
читает Библию в пять или десять раз чаще, 
чем любую другую книгу. Его целью было 
увидеть Бога в Иисусе Христе, распятом и 
воскресшем из мертвых, чтобы он смог сохра-
нять счастье своей души в Боге. Через это глу-
бокое удовлетворение в Боге Джордж Мюллер 
был освобожден от страхов и похотей этого 
мира. И в этой свободе любви он избрал та-
кую стратегию служения и такой стиль жизни, 
которые отражали реальность и красоту Бога, 

Которому можно доверять. По его собс-
твенным словам, 

его жизнь стала «видимым доказательством 
неизменной верности Господа». 

Этот чрезвычайный стиль жизни подде-
рживался его глубоким убеждением в том, 
что Бог суверенно руководит человеческим 
сердцем и может повернуть его, куда захочет, 
в ответ на молитву; и что Бог суверенен над 
жизнью и смертью; и что Бог добр в Своей 
суверенности и не удерживает никакого блага 
от ходящих перед Ним непорочно. Он непре-
станно укреплял себя во время последней бо-
лезни его жены словами из гимна: 

Лучшие благословения уготованы для нас,
Одна лишь благость ожидает нас.
И в славу Свою Он нас проведет,
Надежно любовь Его нас туда понесет!

увещевание и призыв 
от ДжорДжа мюллера

Я предоставляю ему заключительное сло-
во увещевания и призыва к нам, чтобы при-
соединиться к нему на пути радикальной и 
радостной веры: 

«Мой дорогой читатель-христианин, не 
попробуешь ли и ты идти этим путем? Не 
познаешь ли ты для себя … драгоценность 
и счастье этого пути возложения всех сво-
их забот и всякого бремени на Бога? Этот 
путь настолько же открыт для тебя, как и 
для меня … Все приглашены и призваны упо-
вать на Господа, доверять Ему всем своим 
сердцем, возлагать на Него все свои заботы и 
взывать к Нему в трудные дни. Не сделаешь 
ли ты этого, мой дорогой брат во Христе? Я 
очень хочу, чтобы ты сделал это. Как бы мне 
хотелось, чтобы ты мог вкусить сладость 
такого состояния сердца, при котором, бу-
дучи окруженным трудностями и нуждами, 
ты смог бы все равно оставаться в мире, так 
как ты знаешь, что Живой Бог, твой Небес-
ный Отец заботится о тебе». 

Джон Пайпер. © Желание по Богу. 
Вебсайт: www.desiringGod.org

Восстановление  49

Джон Пайпер является пасто-
ром-проповедником в баптистской церкви «Вифлеем», 
которая находится в Миннеаполисе, США. Джон является автором более 
20 книг, а его проповеди и учения можно услышать в ежедневной радио-про-
грамме «Желание по Богу». Вместе со своими людьми Джон посвятил себя 
распространению стремления к превосходству Бога во всем для радости всех 
народов через Иисуса Христа.

Джон и Ноэль имеют четырех сыновей, дочь и всевозрастающее число 
внуков.

Стратегия Джорджа Мюллера в том, как явить Бога



каждому, кто заинтересован в представленной литературе, возможность получить ее 
по одному экземпляру в качестве благословения, если он еще не воспользовался ею!

«Возврат к 
реальности»
Хартвиг 
Хенкель
Тренинг для 
борцов 
против духа 
этого мира

«Верните 
Мне Мою 
Церковь»
Хартвиг 
Хенкель
Слово о 
подготовке к 
пробуждению 
– не только к 
лидерам

«Благословение 
от размышления 
над Словом 
Божьим»
Хартвиг 
Хенкель
Ключ к  счастью 
и успеху

«Верность – 
путь наверх»
Хартвиг 
Хенкель
Ключ к счастью 
и успеху

«Слово 
Божье»
Хартвиг 
Хенкель
Познание 
естества 
и действия 
Божьего 
Слова

«Водительство 
Духом Святым»
Эберхард 
Мюлан
Различение и 
понимание 
голоса 
Божьего

«Святость, 
истина и 
присутствие 
Божье»
Фрэнсис 
Фрэнджипейн
Глубокое 
исследование 
человеческого 
сердца

«Три 
поля битвы»
Фрэнсис 
Фрэнджипейн
Глубокий 
взгляд на 
три арены 
духовной брани: 
разум, церковь 
и поднебесье

«Сила Крови 
Иисуса»
Эндрю 
Мюррей
Познание
значения и 
действия 
Крови Христа

«Глубокая 
христианская 
жизнь и 
путь к ее 
достижению»
Эндрю 
Мюррей

«Опыт 
ежедневного 
общения с 
Богом»
Эндрю 
Мюррей
Важность 
времени 
уединения с 
Господом

«Смирение»
Эндрю 
Мюррей
Познание 
важности 
смирения для 
христианина

«Власть в 
церкви»
Мартин 
Дансфорд
Библейское 
понимание 
духовной 
власти в 
церкви

«Чудесный путь 
в чудесный 
мир»
Езекия 
Френсис
О роли
говорения на 
языках

«Сила 
хвалы и 
поклонения»
Терри Ло
Хвала и 
поклонение 
несут нам 
исцеление и 
освобождение

«Сердце 
Агнца»
Грег Виоли
Глубокое 
познание
и отражение 
Иисуса

«Лицемерие:  
волк среди 
овец …»
Аксель 
Вебер
О разруши-
тельной силе 
лицемерия

«Новая 
жизнь»
Эндрю 
Мюррей
О новом 
стиле жизни 
с Богом

«Служение 
ходатайства»
Эндрю 
Мюррей
О роли и 
важности 
ходатайства

предоставляется возможность получить один комплект всей литературы 
в качестве благословения!

«Основы 
библейского 
христианского 
образа жизни»
Хартвиг 
Хенкель
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